
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 لِلشيخِ العلاَّمة

 
 
 

 
 رحِمه االلهُ تعالَىٰ

 ) هـ١٣٧٦ت (
 

 النص بعناية 
 الشيخ عبد العزيز بن سعد الدغيثر



 

 )٢(

 
 

 
 مقدمة

 

 وصلى االله على نبينا محمد أفضل من نطق العرب،الحمد الله الذي أنزل القرآن بلغة     
ورفعنا معهم في الدار التي لا وصب فيها  ن،بإحسا وعلى آله وأصحابه ومن اتبعهم وخطب،

 .نصبولا 
لب العلم أن يتعلم من النحو ما يصون به لسانه عن الخطأ ا فاعلم أنه ينبغي لط:)١(    أما بعد

ا هو  ولا يتوغل فيه بحيث يشغله عمالعلم، وكلام أولي  وكلام رسوله تعالى،في كلام االله 
 .الشروعلمبتدئين مثالين من النحو قبل  وينبغي للمعلم أن يعلم ا:منهأهم 
 رفعه ضمة في آخره ، ، وعلامة مرفوع بالابتداء أ وإعرابه زيد مبتد:عالم زيد :الأول    

 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةوعالم خبر المبتدأ مرفوع بالمبتدأ 
لفتح ، زيد فاعل ضرب فل ماضٍ مبني على ا: وإعرابه :  ضرب زيد عمرًا وبكرًا :    الثاني 

 ، وعلامةعمرًا مفعول به منصوب  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، ، وعلامةوالفاعل مرفوع 
، ) عمرًا (  الواو عاطفة ، بكرًا معطوف على وبكرًا. نصبه فتحة ظاهرة في آخره 

 . نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةوالمعطوف على المنصوب منصوب 
دئين متن الآجرومية ، وهي كافية لمن اقتصر عليها ، وقد     وأحسن كتب النحو للمبت

عليها جملاً مختصرة ليسهل حفظها على الشيخ والتلميذ ، وسميته علقت : 
 

 على متن الآجرومية مفاتيح العربية
 

وإخواننا المسلمين ، وأن يجعله سببًا ] أو سمعه [     وأسأل االله تعالى أن ينفعني به ومن قرأه 
 .ئل في الدنيا والآخرة إنه سميع قريب لنيل الفضا

* * * 

                                                 
يملاء ـ  ، و جعلنا زيادات أثبتنا نص المخطوطة المحفوظة بمكتبة الملك فهد الوطنية ـ تصنيف مكتبة حر: ملاحظة  (1)

 .، و االله الموفق : [       ]   بين معقوفتين ذا الشكل "  المختصرات النافعة "النسخة المطبوعة ضمن مجموع 
 



 

 )٣(

 بسم االله الرحمن الرحيم
 

    : ابتدأ المصنف رحمه االله تعالى كتابه بالبسملة اقتداء بالكتاب العزيز وعملاً بحديث     
 .أي قليل البركة  .  » كل أمر ذي بال لا يبدأ فهي ببسم االله الرحمن الرحيم فهو أقطع «

 جره ، وعلامةجار ومجرور ، الباء حرف جر ، واسم مجرور بالباء :  بسم :وإعراا     [ 
، مضاف ، والاسم الكريم مضاف إليه مجرور بالمضاف : كسرة ظاهرة في آخره ، واسم 

 جره كسرة ظاهرة في ، وعلامةصفة الله مجرور : الرحمن .  جره كسر الهاء تأدبًا وعلامة
 .آخره 

 ] . جره كسرة ظاهرة في آخره ، وعلامة صفة ثانية مجرور:     الرحيم 
الكلام في هذا هو تعريف  )) ركَّب ، المفيد بالوضعالمُللَّفْظُ  اكلام هوال] : (( قوله     [ 

 .اصطلاح النحويين 
معرفة أصول يعرف ا أحوال أواخر الكلم للاستعانة على فهم كلام االله تعالى :     والنحو 

 ] .لعلماء ا[  وكلام وكلام رسوله 
هو الصوت المشتمل على بعض الحروف الهجائية ، والمركب ما تركب من :     واللفظ 

كلمتين فأكثر ، والمفيد ما أفاد فائدة تامة يحسن سكوت المتكلم عليها ، وقوله 
 .أي بالعربي  )) : بالوضع(( 

والفاعل ، عل وزيد فا، قام زيد وإعرابه قام فعل ماضٍ مبني على الفتح :     مثال ذلك 
 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةمرفوع 

 

  )) :اسم وفِعلٌ وحرف جاءَ لِمعنى: وأَقْسامه ثَلاثَةٌ ((     
 

 :    يعني أن أجزاء الكلام التي لا يخرج عنها ثلاثة 
 . الاسم ، وهو كلمة دلَّت على معنى في نفسها ولم تقترن بزمان :الأول     
 .الفعل ، وهو كلمة دلت على معنى في نفسها واقترنت بزمان  : الثاني    

الثالث الحرف وهو كلمة دلَّت على معنى في غيرها ، مثال ذلك هل جاء زيد ، ] و     [ 
جاء فعل ماضٍ مبني على الفتح ، زيد فاعل والفاعل ] و [ وإعرابه هل حرف استفهام 

 . ره  رفعه ضمة ظاهرة في آخ، وعلامةمرفوع 



 

 )٤(

  .))لألِفِ واللامِ  عليه  ، ودخولِ ا  والتنوِينِفَالاسم يعرف بالخفضِ((     
 

ض ، وهو تغيير مخصوص علامته الكسرة ف    يعني أن الاسم يتميز عن الفعل والحرف بالخ
ا ؛ ق آخر الاسم لفظًا وتفارقه خطًا ووقفًلحوما ناب عنها ، وبالتنوين ، وهو نون ساكنة ت

 .الرجل : وبدخول أل عليه نحو 
 .    مثاله جلس زيد في مسجد المدينة 

، فاعل والفاعل مرفوع )) زيد (( فعل ماضٍ مبني على الفتح ، )) جلس : (( وإعرابه     
حرف جر ، )) في (( جار ومجرور ، )) في مسجد ((  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامة

 جره كسرة ظاهرة في آخره مسجد مضاف ، علامة، واسم مجرور بفي )) مسجد (( و
 . جره كسرة ظاهرة في آخره ، وعلامةمضاف إليه مجرور بالمضاف )) المدينة (( و
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، وعن ، وعلَى ، وفِي ، ورب ، والْباءُ ، ، وإلى مِن : خفْضِ وهِي الْوحروفِ ((     
  .))كَاف ، واللام الْو

 

 :حروف الخفض عليه ؛ ولها أمثلة بدخول ] عن قسيميه [ ني أن الاسم يتميز أيضًا     يع
 .خرجت من البيت إلى المسجد : الأول     

فعل وفاعل حد الفعل خرج والتاء ضمير متصل مبني على )) : خرجت : ((     وإعرابه 
 .الضم محله رفع على الفاعلية 

 . جار مجرور )) : من البيت     (( 
 . حرف جر )) من  ((    
 . جره كسرة ظاهرة في آخره ، وعلامةاسم مجرور بمن )) البيت ((     

اسمية مدخولها والحكم عليه بالجر ، وأمرًا معنويًا وهو : ثلاثة أشياء ) من (     وأفادتنا 
 .الابتداء 
م مجرور اس)) المسجد (( حرف جر ، و )) إلى ] (( و[جار ومجرور ، )) إلى المسجد     (( 

 . جره كسرة ظاهرة في آخره ، وعلامةبإلى 



 

 )٥(

اسمية مدخولها والحكم عليه بالجر ، وأمرًا معنويًا وهو : ثلاثة أشياء ) إلى (     وأفادتنا 
  .الانتهاء 

 .رميت عن القوس : الثاني ] المثال [     
ل مبني على والتاء ضمير متص،  ىفعل وفاعل ، حدّ الفعل رم)) رميت : ((     وإعرابه 

 .الضم محله رفع على الفاعلية 
، مجرور بعن ] اسم )) [ القوس (( جار ومجرور عن حرف جر ، و )) : عن القوس     (( 
من معانيها ااوزة وأفادتنا ثلاثة ) عن ( و [  جره كسرة ظاهرة في آخره ؛ وعلامة
 ] .أشياء 

 .ركبت على الفرس : الثالث ] المثال [     
والتاء ضمير متصل مبني على ، حد الفعل ركب ، فعل وفاعل )) : ركبت : (( ابه     وإعر

 .الضم محله رفع على الفاعلية 
] اسم )) [  الفرس ((حرف جر ، و)) على (( جار ومجرور ، )) : على الفرس     (( 

 . جره كسرة ظاهرة في آخره ، وعلامةمجرور بعلى 
 .الكُوز الماءُ في : الرابع ] المثال [     

 .                  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةبالابتداء مبتدأ مرفوع )) الماء : ((     وإعرابه 
 مجرور ] اسم )) [ الكوز (( حرف جر ، )) في (( جار ومجرور ، )) : في الكوز     (( 

 . جره كسرة ظاهرة في آخره ، وعلامةبفي 
 .جلٍ صالحٌ لقيته رب ر: الخامس ] المثال [     

 .حرف تقليل وجر )) رب : ((     وإعرابه 
 رفعه ضمة مقدّرة على آخره من ظهوره اشتغال ، وعلامةمبتدأ مرفوع )) : [ رجل     (( 

  ] .المحل بحركة حرف الجر الشبيه بالزائد 
، قدر الرفع الم[ نعت لرجل والنعت يتبع المنعوت في إعرابه تبعه في )) : صالح     (( 
لقي ، الفعل فعل وفاعل ومفعول ، حد )) : لقيته ((  ]  آخرهفي رفعه ضمة ظاهرة وعلامة

والتاء ضمير متصل مبني على الضم محله رفع على الفاعلية ، والهاء ضمير متصل مبني على 
 ] .والجملة خبر المبتدأ [ الضم محله نصب على المفعولية 

     



 

 )٦(

          .د مررت بزي: السادس  ] المثال [ 
بني على الضم مفعل وفاعل ، حد الفعل مر ، والتاء ضمير متصل )) مررت : (( وإعرابه     

 .محله رفع على الفاعلية 
 جره ، وعلامةمجرور بالباء )) زيد (( جار مجرور ، الباء حرف جر ، و)) بزيد     (( 

 .كسرة ظاهرة في آخره 
 .زيد كالبدر : السابع ] المثال [     

 :     وإعرابه 
 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةء ابتدمبتدأ مرفوع بالا)) زيد     (( 
مجرور ] اسم )) [ البدر (( ، و جار ومجرور ، الكاف حرف تشبيه وجر )) كالبدر     (( 

  . جره كسرة ظاهرة في آخره ، وعلامةبالكاف 
 .المالُ لزيد : الثامن ] المثال [     
 :به  وإعرا   

 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةمبتدأ مرفوع بالابتداء )) المال     (( 
 جره ، وعلامةمجرور باللام ] اسم [  جار ومجرور اللام حرف جر ، وزيد ))لزيد ((     

 ] .والجار وارور متعلق بمحذوف خبر المبتدأ [ كسرة ظاهرة في آخره 
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 )) .الواو ، والباء ، والتاء : وحروف القسم وهي ((     
 

: بدخول حروف القسم عليه نحو ] عن الفعل والحرف [     يعني أن الاسم يتميز أيضًا 
 .واالله وباالله وتاالله 

 :    وإعرابه 
 جره كسر ، وعلامةالواو حرف قسم وجر والاسم الكريم مقسم به مجرور )) : واالله     (( 

 .الهاء تأدبًا 
، والاسم الكريم الباء حرف قسم وجر الواو عاطفة ، باالله جار ومجرور  : ))وباالله     (( 

 . جره كسر الهاء تأدبًا ، وعلامةمقسم به مجرور 



 

 )٧(

التاء حرف قسم وجر والاسم ] و[االله جار ومجرور ، الواو عاطفة ، ت)) : وتاالله     (( 
  . جره كسر الهاء تأدبًا ، وعلامةالكريم مقسم به مجرور 

  )) .                      اكنة والفعل يعرف بقد ، والسين ، وسوف ، وتاء التأنيث الس    (( 
 وتدخل على: الفعل وهي أربعة ، قد     لما أى الكلام على علامات الاسم ذكر علامات 

وهي : وهي مختصة بالمضارع ، وتاء التأنيث الساكنة : الماضي والمضارع ، والسين وسوف 
 .ي مختصة بالماض

 

  .قد قام زيد : قد ، نحو :  العلامة الأولى    
 

فاعل ،  )) زيد(( قام فعل ماض مبني على الفتح ، حرف تحقيق ، )) قد : ((     وإعرابه 
 . ضمة ظاهرة في آخره  رفعه وعلامةوالفاعل مرفوع ،

 

 . سيقوم زيد : السين ، نحو :     الثانية 
 

 :    وإعرابه 
فعل مضارع مرفوع لتجرده عن )) : يقوم . (( السين حرف تنفس )) : سيقوم     (( 

، فاعل ، الفاعل مرفوع )) زيد . ((  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةالناصب والجازم 
 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره وعلامة

 

 .سوف يقوم زيد : سوف ، نحو : الثالثة     
 

 :    وإعرابه 
فعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب )) :  يقوم ((و .  حرف تسويف)) سوف     (( 

 ، وعلامةفاعل ، والفاعل مرفوع )) زيد . ((  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةوالجازم 
 .رفعه ضمة ظاهرة في آخره 

 

 .قامت هند : تاء التأنيث الساكنة ، نحو :     الرابعة 
 

 :    وإعرابه 
فاعل ، والفاعل  ))  هند(( ، والتاء علامة التأنيث ، فعل ماض مبني على الفتح))  قام    (( 
 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةمرفوع 

*** 
 

 



 

 )٨(

 )) . والحرف ما لا يصلح معه دليل الاسم ، ولا دليل الفعل ((     
 قال الحريري . ول علامات الاسم والفعل ب    يعني أن الحرف يتميز بعدم ق

  )) :الملحة (( رحمه االله في 
 

 مةفقس على قولي تكن علا   ***   ةوالحرف ما ليست له علام
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 )٩(

 باب الإعراب
 

لداخِلَةِ علَيها لَفْظًا أَو عوامِلِ االْختِلافِ لْكَلِمِ لاعراب هو تغيير أَواخِرِ الإِا((     
  .))تقْدِيرا 

  

اسم لجملة من العلم مشتملة على فصول : صطلاح وفي الافي اللغة معروف ،     الباب 
 .ومسائل غالبًا 

  جاء : هو تغيير أواخر الكلم نحو :     والإعراب معناه في اللغة البيان ، وفي الاصطلاح 
 .ت زيدًا والفتى والقاضي ، ومررت بزيد والفتى والقاضي يزيد ، والفتى والقاضي ، ورأ

 :وإعرابه     
 رفعه ، وعلامةعل مرفوع ااعل والفف)) زيد (( ماض مبني على الفتح ، فعل )) جاء     (( 

الفتى معطوف على زيد والمعطوف على ، ضمة ظاهرة في آخره ، والفتى الواو عاطفة 
 رفعه ضمة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر ؛ لأنه اسم ، وعلامةالمرفوع مرفوع 

، القاضي معطوف على زيد ، الواو عاطفة ) )والقاضي (( مقصور معتل الآخر بالألف ، 
 رفعه ضمة مقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل ، وعلامةوالمعطوف على المرفوع مرفوع 

 .لأنه اسم منقوص معتل الآخر بالياء 
متصل مبني على الضم فعل وفاعل ، حد رأى ، والتاء ضمير :  رأيت بوإعراب المنصو    

 نصبه فتحة ظاهرة في ، وعلامةمفعول به منصوب )) : زيدًا  (( محله رفع على الفاعلية ،
، والمعطوف )) زيداً (( معطوف على )) الفتى (( الواو عاطفة ، )) : والفتى (( آخره ، 

 نصبه فتحة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر ؛ ، وعلامةعلى المنصوب منصوب 
الواو عاطفة ، القاضي معطوف )) : قاضي وال(( لأنه اسم مقصور معتل الآخر بالألف ، 

 .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامة، والمعطوف على المنصوب منصوب )) زيداً (( على 
ضمير متصل :  ، والتاء رّفاعل ، حد الفعل مفعل و)) مررت : ((     وإعراب المخفوض 

 . مبني على الضم محله رفع على الفاعلية 
 ، وعلامةمجرور بالباء )) : زيد (( حرف جر ، و :  ومجرور ، الباء جاز)) : بزيد     (( 

 .جره كسرة ظاهرة في آخره 



 

 )١٠(

، والمعطوف على ارور مجرور ، الفتى معطوف على زيد ، الواو عاطفة )) : والفتى  (( 
 جره كسرة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر ؛ لأنه اسم مقصور معتل وعلامة

  . الآخر بالألف
الواو عاطفة ، القاضي معطوف على زيد والمعطوف على ارور )) : والقاضي     (( 
 جره كسرة مقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل ؛ لأنه اسم منقوص ، وعلامةمجرور 

 . معتل الآخرة بالياء 
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لرفْع ،  اماءِ مِن ذلِك سونصب ، وخفْض ، وجزم ، فَلِلأَرفْع أربعةٌ ،  وأقسامه((     
النالخَوو ، بص ، مزالْجو ، بصالنو ، فْعالر ذلِك الِ مِنلِلأَفْعا ، وفِيه مزلا جو ، فْض

  . ))ولا خفْض فيها 
الرفع ، وهو تغير مخصوص علامته الضمة وما ناب :     يعني أن ألقاب الإعراب أربعة 

هو تغيير : والخفض . وهو تغيير مخصوص علامته الفتحة وما ناب عنها : والنصب . عنها 
وهو تغيير مخصوص علامته السكون : والجزم . مخصوص علامته الكسرة ، وما ناب عنها 

 . وما ناب عنه 
    فالرفع والنصب مشتركان بين الأسماء والأفعال ، والجرّ خاص بالأسماء والجزم خاص 

 . بالأفعال 
فعل ماضي : جاء [ وإعرابه . جاء زيد ، ورأيت زيدًا ، ومررت بزيدٍ :    مثال الأسماء  

 .ضمة ظاهرة في آخره رفعه  ، وعلامةفاعل : زيد . مبني على الفتح 
 ضمير متصل مبني على : التاء و ، ىعل وفاعل ، حد الفعل رأفرأيت :     رأيت زيدًا 

 نصبه فتحة ظاهرة في ، وعلامةمفعول به منصوب : ا زيدً. الضم ، محله رفع على الفاعلية 
  .آخره 

ضمير متصل مبني على الضم : والتاء . مررت فعل وفاعل ، حد الفعل مرّ : مررت بزيدٍ     
 ، وعلامةجار ومجرور ، الباء حرف جر ، زيد مجرور بالباء : بزيد . الفاعلية على محله رفع 

 ] . جره كسرة ظاهرة في آخره 
  .  ، ولم يقمْ زيد زيد يقوم زيد ، ولنْيقوم : ال الأفعالومث



 

 )١١(

 ] :  وإعرابه     [ 
 رفعه ، وعلامةيقوم فعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم )) : يقوم زيد     (( 

 في ة ضمة ظاهرهرفع ، وعلامةزيد فاعل ، والفاعل مرفوع . [ ضمة ظاهرة في آخره 
 .آخره 

فعل مضارع منصوب )) يقوم (( حرف نفي ونصب واستقبال ، )  لنْ( يد     لن يقوم ز
 ، وعلامةوالفاعل مرفوع ، فاعل )) زيد ((  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، ، وعلامةبلن 

 .رفعه ضمة ظاهرة في آخره 
، فعل مضارع مجزوم بلم  )) يقمْ((  نفي وجزم وقلب ، لم حرف ))  يقُمْ زيدلَمْ((     

 رفعه ضمة ظاهرة في ، وعلامةوالفاعل مرفوع ، فاعل  )) زيد(( زمه السكون ،  جوعلامة
 . آخره 
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 )١٢(

 باب معرفة علامات الإعراب
 

 . الضمةُ ، والواو ، والأَلِف ، والنونُ : للرفع أَربع علاماتٍ     (( 
مفْردِ ، وجمعِ الْسمِ الافِي : رفْعِ فِي أَربعةِ مواضِع     فَأما الضمةُ فَتكُون علامةً لِل

 )) . لَّذِي لَم يتصِلْ بآخِرِهِ شيءٌ مضارِعِ االْسالِمِ ، والْفِعلِ المؤنثِ الْالتكْسِيرِ ، وجمعِ 
 

 ولا من الأسماء الخمسة  هو ما ليس مثنى ولا مجموعًا ، ولا ملحقًا ما ،:الاسم المفرد     
 . ، وتقدم إعرابه ))  جاء زيد والفتى والقاضي ((نحو 
 . جاءت الرجال والهنود : نحو . هو ما تغير فيه بناء مفردهِ : وجمع التكسير     

 :     وإعرابه 
، فاعل )) الرجال (( فعل ماضي مبني على الفتح والتاء علامة التأنيث ، )) جاء     (( 

الواو عاطفة ، )) والهنود ((  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، ، وعلامةرفوع والفاعل م
 رفعه ضمة ، وعلامةمعطوف على الرجال ، والمعطوف على المرفوع مرفوع )) الهنود (( 

 . ظاهرة في آخره 
 

 . جاءت الهندات :  هو ما جمع بألف وتاء مزيدتين نحو :وجمع المؤنث السالم     
 :    وإعرابه 

فاعل )) الهندات (( فعل ماضي مبني على الفتح والتاء علامة التأنيث ، )) جاء (     (
 .  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةوالفاعل مرفوع 

 

 ،  ، ويخشى زيد زيديضرب:  نحو  بآخره شيء ،لم يتصلْالَّذِي والفعل المضارع     
ويرمي زيدويدعو زيد ،  .  

 :    وإعرابه 
،  مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم فعلٌ )) يضرب )) : ((  زيدبيضر    (( 
 .  رفعه ضمة ظاهرة في آخره وعلامة
 ))    فعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم )) يخشى  )) : (( يخشى زيد ،
 رفعه ضمة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر ؛ لأنه فعل مضارع معتل وعلامة

 .  في آخره ة رفعه ضمة ظاهر، وعلامةفاعل والفاعل مرفوع  )) زيد. (( خر بالألف الآ



 

 )١٣(

 ))    فعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم )) يرمي  )) : (( ويرمي زيد ،
منع من ظهورها الثقل ؛ لأنه فعل مضارع معتل الآخر ،  رفعه ضمة مقدرة على الياء وعلامة
 .  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةفاعل والفاعل مرفوع  )) زيد(( بالياء ، 
 ))    فعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم )) يدعو  )) : (( يدعو زيد ،
 رفعه ضمة مقدرة على الواو منع من ظهورها الثقل ؛ لأنه فعل مضارع معتل الآخر وعلامة

 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامة والفاعل مرفوع، فاعل مرفوع  )) زيد(( بالواو ، 
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السالِمِ ، وفِي  مذَكَّرِالْفِي جمعِ : واو فَتكُونُ علامةً لِلرفْعِ فِي موضِعينِ الْوأَما ((     

  )) .لأَسماءِ الخَمسةِ ، وهِي أَبوك ، وأَخوك ، وحموك ، وفُوك ، وذو مالٍ ا
 

للتجرد  في آخره صالحبزيادة  هو لفظ دلَّ على أكثر من اثنين :جمع المذكر السالم     
 . زيدون الجاء : يه نحو لوعطف مثله ع

 :     وإعرابه 
 ، وعلامةوالفاعل مرفوع ، فاعل )) الزيدون (( فعل ماض مبني على الفتح ، )) جاء     (( 

 . لم رفعه الواو نيابة عن الضمة ؛ لأنه جمع مذكر سا
مكبرة مضافة إلى غير ياء المتكلم ، ] نكرة [     ويشترط في الأسماء الخمسة أن تكون مفردة 

أو قطعت عن الإضافة أو فت بألْفلو ثنيت أو جمعت أعربت إعراب المثنى والجمع ، ولو عر 
  .  وأخوك أبوكجاءَ: مثاله . صغرت أعربت بالحركات 

 :    وإعرابه 
 ، وعلامةوالفاعل مرفوع ، فاعل )) أبوك (( ل ماض مبني على الفتح ، فع)) جاء     (( 

والكاف ضمير ، مضاف )) أبو (( عه الواو نيابة عن الضمة ؛ لأنه من الأسماء الخمسة ، فر
معطوف على )) أخوك (( الواو عاطفة ، )) وأخوك (( مبني على الفتح محله جر بالإضافة ، 

 رفعه الواو نيابة عن الضمة ؛ لأنه من ، وعلامةرفوع مرفوع والمعطوف على الم، )) أبوك (( 
 . مضاف والكاف ضمير مبني على الفتح محله جر بالإضافة )) أخو : (( الأسماء الخمسة 



 

 )١٤(

والفاعل ، فاعل )) حموك (( فعل ماض مبني على الفتح ، )) جاء )) : (( جاء حموك ((     
  )) حمو (( ة ؛ لأنه من الأسماء الخمسة ،  رفعه الواو نيابة عن الضم، وعلامةمرفوع 

 . مضاف ، والكاف ضمير مبني على الكسر محله جر بالإضافة 
والفاعل ، فاعل )) فوه (( فعل ماض مبني على الفتح ، )) انفتح )) : (( انفتح فوه     (( 
 مضاف ))فوه (( .  رفعه الواو نيابة عن الضمة ؛ لأنه من الأسماء الخمسة ، وعلامةمرفوع 

 . والهاء ضمير مبني على الضم محله جر بالإضافة 
، فاعل )) ذو مال (( فعل ماض مبني على الفتح ، )) جاء )) : (( جاء ذو مال     (( 

 رفعه الواو نيابة عن الضمة ؛ لأنه من الأسماء الخمسة ذو مضاف ، ، وعلامةوالفاعل مرفوع 
 .  جره كسرة ظاهرة في آخره ، وعلامةمضاف إليه مجرور بالمضاف )) مال (( 
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 )) . سماءِ خاصةً الأَلِف فَتكُونُ علامةً لِلرفْعِ فِي تثْنِيةِ الأَوأَما ((     
 

لفظ دلَّ على اثنين وأغنى عن المتعاطفين بزيادة في آخره صالح للتجريد وعطف :     المثني 
 )) . جاء الزيدان : (( مثله عليه نحو 

 :  وإعرابه   
 . فعل مبني على الفتح )) : جاء     (( 
 .  رفعه الألف نيابة عن الضمة لأنه مثني ، وعلامةفاعل والفاعل مرفوع )) الزيدان     (( 

 

* * * 
 

ثْنِيةٍ ، أَو  ت، إِذَا اتصلَ بِهِ ضمِيرمضارِعِ الْفِعلِ الْنُّونُ فَتكُونُ علامةً لِلرفْعِ فِي الوأَما ((     
 مِيرض عٍ ، أَومج مِيرثَةِ الْضنؤةِ الْماطَبخم . (( 

 

 )) .وتفعلين (( ، )) ويفعلون (( ، )) يفعلان : ((     مثال ذلك 
 :     وإعرابه 

ثبوت   رفعه، وعلامةمضارع مرفوع لتجريده عن الناصب والجازم فعل )) : يفعلان     (( 
 . اعل النون ، والألف ف



 

 )١٥(

 رفعه ثبوت ، وعلامةفعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم )) : يفعلون    (( 
 . النون ، والواو فاعل 

 رفعه ثبوت ، وعلامةفعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم )) : وتفعلين     (( 
 .النون ، والياء فاعل 
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الْفَتحةُ ، والأَلِف ، والْكَسرةُ ، والياءُ ، وحذْف : ولِلنصبِ خمس علاماتٍ ((     
 : فَأما الْفَتحةُ فَتكُونُ علامةً لِلنصبِ فِي ثلاثةِ مواضِع . النونِ 

باصهِ نلَيلَ عخارِعِ إِذا دضلِ الْمالْفِعكْسِير ، وعِ التمجدِ ، وفْرمِ الْمفِي الاِس     لَمو 
  )) .يتصِلْ بآخِرِهِ شيءٌ 

 

 )) .وغلامي )) (( والفتى )) (( رأيت زيدًا : ((     مثال الاسم المفرد 
 :وإعرابه     

 ))     فعل وفاعل ، حد الفعل رأي ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم محله )) : رأيت
 . رفع على الفاعلية 

 .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةوب مفعول به منص)) : زيدًا     (( 
، والمعطوف على المنصوب )) زيدًا (( الواو عاطفة ، الفتى معطوف على )) : والفتى     (( 

 نصبه فتحة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر ؛ لأنه اسم ، وعلامةمنصوب 
 . مقصور معتل الآخر بالألف 

غلامي معطوف على ما قبله ، والمعطوف على المنصوب الواو عاطفة ، )) : وغلامي     (( 
 نصبه فتحة مقدّرة على ما قبل ياء المتكلم منع من ظهورها اشتغال المحل ، وعلامةمنصوب 

 . بحركة المناسبة 
 . مضاف وياء المتكلم مضاف إليه مبني على السكون محله جر بالإضافة )) غلام     (( 

 )) .ت الرجال والأسارى وغلماني رأي: ((     ومثال جمع التكسير 
 :     وإعرابه 

 . فعل وفاعل )) : رأيت     (( 
 .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةمفعول به منصوب )) : الرجال     (( 



 

 )١٦(

والمعطوف على ، الواو عاطفة ، الأسارى معطوف على الرجال )) : والأسارى     (( 
درة على الألف منع من ظهورها التعذر ؛ لأنه  نصبه فتحة مق، وعلامةالمنصوب منصوب 

 . خر بالألف اسم مقصور معتل الآ
 المنصوب عطوف على ما قبله والمعطوف علىالواو عاطفة ، غلماني م)) : وغلماني     (( 

 نصبه فتحة مقدرة على ما قبل ياء المتكلم منع من ظهورها اشتغال المحل ، وعلامةمنصوب 
ضاف وياء المتكلم مضاف إليه مبني على السكون محله جر بة ، غلمان مسبحركة منا
 . بالمضاف 

ولن (( ، ))  زيدًا لن أضرب: ((     ومثال الفعل المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء 
 )) . أخشى عمْرًا 
 :     وإعرابه 

 . حرف نفي ونصب واستقبال  )) : لنْ    (( 
 ))    والفاعل ،  نصبه فتحة ظاهرة في آخره علامة، و فعل مضارع منصوب بلنْ )) أضرب

 . مستتر وجوبًا تقديره أنا 
 .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةمفعول به منصوب )) : زيدًا     (( 
 )) : رًا مْ أخشى علنْ    (( 
 . حرف نفي ونصب واستقبال  )) : لنْ    (( 
به فتحة مقدرة على الألف منع  نص، وعلامة فعل مضارع منصوب بلنْ)) : أخشى     (( 

من ظهورها التعذر لأنه فعل مضارع معتل الآخر بالألف ، والفاعل مستتر وجوبًا تقديره 
 . أنا 

 .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةمفعول به منصوب )) : عمْرًا     (( 
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  )) ا الأَلِفأَم :كُونُ عفَتبِ فِي الأَسصةً لِلنالامم وحةِ ، نسمءِ الْخ )) : اكأَب تأَير
 اكأَخو (( ذَلِك هبا أَشمو. ((  

 

 :     وإعرابه 
 ))     فعل وفاعل )) : رأيت. 



 

 )١٧(

 ))    نصبه الألف نيابة عن الفتح لأنه من الأسماء ، وعلامةمفعول به منصوب  )) : أباك 
 . الخمسة 
 . كاف ضمير مبني على الفتح محله جر بالمضاف مضاف ، وال)) : أبا     (( 
 ، وعلامةوالمعطوف على المنصوب منصوب ، )) أباك (( معطوف على )) : وأخاك     (( 

 . نصبه الألف نيابة عن الفتحة ؛ لأنه من الأسماء الخمسة 
 . والكاف ضمير مبني على الفتح محله جر بالمضاف ، مضاف )) : أخا     (( 
 ))    رأيتحماك وذا مالٍ وفاك  : ((  
 ))    فعل وفاعل  )) : رأيت . 
الألف نيابة عن الفتحة ؛ لأنه من نصبه  ، وعلامةمفعول به منصوب )) : حماك     (( 

 . الأسماء الخمسة 
 .   مضاف ، والكاف ضمير مبني على الكسر محله جر بالمضاف )) : حما     (( 
، والمعطوف على المنصوب )) حماك ((  فاك معطوف على الواو عاطفة ،)) : وفاك     (( 

مضاف ، ) فا (  نصبه الألف نيابة عن الفتحة لأنه من الأسماء الخمسة ، ، وعلامةمنصوب 
 . والكاف ضمير مبني على الكسر محله جر بالمضاف 

الواو عاطفة ، ذا مال معطوف على ما قبله ، والمعطوف على المنصوب :     وذا مال 
مضاف ، : ذا .  نصبه الألف نيابة عن الفتحة ؛ لأنه من الأسماء لخمسة ، وعلامةب منصو
 .  جره كسرة ظاهرة في آخره ، وعلامةمضاف إليه مجرور بالمضاف : مال 

 

* * * 
 

 )) . فَتكُونُُ علامةً للنصبِ فِي جمعِ الْمؤنثِ السالِمِ : وأَما الْكَسرةُ     (( 
   . ﴾ خلَق االلهُ السماواتِ والأَرض بِالحَّقِ ﴿ :اله مث    

 

 :     وإعرابه 
 ))    فعل ماضٍ مبني على الفتح  )) : خلق . 
 .  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةفاعل ، والفاعل مرفوع  )) : االلهُ    (( 
 عن الفتحة ؛ لأنه  نصبه الكسرة نيابة، وعلامةمفعول به منصوب )) : السموات     (( 

 . جمع مؤنث سالم 



 

 )١٨(

وات ، والمعطوف على االواو عاطفة ، والأرض معطوف على السم)) : والأرض     (( 
 .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةالمنصوب منصوب 

 جره ، وعلامةمجرور بالباء : جار ومجرور ، الباء حرف جر ، الحق )) : بالحق     (( 
  . كسرة ظاهرة في آخره

 

* * * 
 

 )) . فَتكُونُ علامةً للنصبِ فِي التثْنِيةِ والْجمعِ : وأَما الْياءُ     (( 
 

 . رأيت العمريْن والزيدِين :     مثاله 
 :     وإعرابه 

 ))    فعل وفاعل  )) : رأيت . 
 ما  ما قبلها المكسور الياء المفتوح نصبه، وعلامةمفعول به منصوب )) : العمرين     (( 

 . ا نيابة عن الفتحة ؛ لأنه مثنى هبعد
معطوف على العمرين والمعطوف على : الواو عاطفة ، الزيدين )) : والزيدين     (( 

  نصبه الياء المكسور ما قبلها المفتوح ما بعدها نيابة عن ، وعلامة  منصوبالمنصوب ،
 .الفتحة ؛ لأنه جمع مذكر سالم 

 

* * * 
 

وأَما حذْف النُّونِ فَيكُونُ علامةً للنصبِ فِي الأفْعالِ الْخمسةِ الْتِي رفْعها بثَباتِ ((      
  )) .النُّونِ 

 .   تفعلي يفعلوا ، ولنْ يفعلا ، ولنْلنْ:     مثاله 
 :     وإعرابه 

 . حرف نفي ونصب واستقبال )) : لن     (( 
 .  نصبه حذف النون ، والألف فاعل ، وعلامةارع منصوب بلن فعل مض)) : يفعلا     ((

 :     ولن يفعلوا 
 . حرف نفي ونصب واستقبال )) : لن     (( 
 .  نصبه حذف النون ، والواو فاعل ، وعلامة فعل مضارع منصوب بلنْ)) : يفعلوا     (( 



 

 )١٩(

 :     ولن تفعلي 
 . حرف نفي ونصب واستقبال )) : لن     (( 

 .  نصبه حذف النون ، والياء فاعل ، وعلامةفعل مضارع منصوب بلن )) : تفعلي (     (
 

* * * 
 

 . الْكَسرةُ ، والْياءُ ، والْفَتحةُ : ولِلْخفْضِ ثلاثُ علاماتٍ     (( 
 المفردِ المنصرفِ ، الاسمِِِِفِي : فَتكُونُ علامةً لِلْخفْضِ فِي ثلاثِة مواضِع :     فَأَما الْكَسرةُ 

 )) . جمعِ الْمؤنثِ السالِمِ وجمع التكسير المنصرف ، وفي 
 :  والفتى والقاضي وغلامي  بزيدٍمررت: المنوّن ، ولو تقديراً نحو :     الاسم المنصرف أي 

 :     وإعرابه 
ه رفع على  فعل وفاعل حد الفعل مر ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم محل    مررت

 . الفاعلية 
 جره كسرة ، وعلامةالباء حرف جر ، زيد مجرور بالباء ، جار ومجرور )) : بزيد     (( 

 . ظاهرة في آخره 
، والمعطوف على ارور مجرور ، الفتى معطوف على زيد ، الواو عاطفة )) : والفتى     (( 
مقصور معتل الآخر اسم لأنه  جره كسرة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر وعلامة
 .بالألف 
الواو عاطفة ، القاضي معطوف على ما قبله والمعطوف على ارور )) : والقاضي     (( 
كسرة مقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل لأنه اسم منقوص معتل جرّه  ، وعلامةمجرور 

 . الآخر بالياء 
 على ما قبله ، والمعطوف على ارور الواو عاطفة ، غلامي معطوف)) : وغلامي     (( 
 جرِّه كسرة مقدرة على ما قبل ياء المتكلم منع من ظهورها اشتغال المحل ، وعلامةمجرور 

بحركة المناسبة ، غلام مضاف وياء المتكلم مضاف إليه مبني على السكون محله جر 
 . بالمضاف 

 . ، والجواري ، وغلماني     وجمع التكسير المنصرف نحو مررت بالرجال ، والأسارى 
 :     وإعرابه 



 

 )٢٠(

 . فعل وفاعل )) : مررت     (( 
 جره ، وعلامةالباء حرف جر ، الرجال مجرور بالباء . جار ومجرور )) : بالرجال     (( 

 . كسرة ظاهرة في آخره 
والمعطوف على ، الأسارى معطوف على الرجال . الواو عاطفة )) : والأسارى ((     

 جره كسرة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر لأنه اسم ، وعلامةرور ارور مج
 . مقصور معتل الآخر بالألف 

الواو عاطفة ، الجواري معطوف على ما قبله ، والمعطوف على )) : والجواري     (( 
 جره كسرة مقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل ؛ لأنه اسم ، وعلامةارور مجرور 

 .  معتل الآخر بالياء منقوص
الواو عاطفة ، غلماني معطوف على ما قبله ، والمعطوف على ارور )) : وغلماني     (( 
 جره كسرة مقدرة على ما قبل ياء المتكلم منع من ظهورها اشتغال المحل ، وعلامةمجرور 

جر غلمان مضاف وياء المتكلم مضاف إليه مبني على السكون محله . بحركة المناسبة 
 . بالمضاف 

  ﴾ لِلّهِ ملْك السماواتِ والأَرْضِ ﴿    وجمع المؤنث السالم نحو 
 ] . متعلق بمحذوف خبر مقدم [ جار ومجرور :     الله 

ملك مضاف ] .  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةمرفوع [ مبتدأ مؤخر :     ملك 
سرة ظاهرة في آخره والأرض  جره ك، وعلامةالسماوات مضاف إليه مجرور بالمضاف 

 . معطوف على السماوات 
 

* * * 
 

فِي الأَسماءِ الْخمسةِ ، وفِي : فَتكُونُ علامةً لِلْخفْضِ فِي ثَلاثَةِ مواضِع : وأَما الْياءُ     (( 
 )) .التثْنِيةِ والْجمعِ 

 . مررت بأبيك وأخيك وذي مال :     مثال الأسماء الخمسة 
 ))     فعل وفاعل ، بأبيك جار ومجرور ، الباء حرف جر )) : مررت . 
 جره الياء نيابة عن الكسرة ؛ لأنه من الأسماء ، وعلامةمجرور بالباء )) : أبيك ب    (( 
  .   محله جر بالمضاف والكاف ضمير مبني على الفتح] أبي مضاف [ الخمسة 



 

 )٢١(

عطوف على أبيك ، والمعطوف على ارور الواو عاطفة ، أخيك م)) : وأخيك     (( 
] أخي مضاف [ ،  جره الياء نيابة عن الكسرة ؛ لأنه من الأسماء الخمسة ، وعلامةمجرور 

 . والكاف ضمير مبني على الفتح محله جر بالمضاف 
والمعطوف على ، الواو عاطفة ، ذي مال معطوف على ما قبله )) : وذي مال     (( 

ي مضاف ذِ.  جره الياء نيابة عن الكسرة ؛ لأنه من الأسماء الخمسة لامة، وعارور مجرور 
 .  جره كسرة ظاهرة في آخره ، وعلامة مضاف إليه مجرور بالمضاف ، مالٍ

 :     مررت بحميك 
 .فعل وفاعل )) : مررت     (( 
 الياء  جره، وعلامةجار ومجرور ، الباء حرف جر ، حميك مجرور بالباء )) : بحميك     (( 

لأنه من الأسماء الخمسة ، حمي مضاف ، والكاف ضمير مبني على ؛ نيابة عن الكسرة 
 . الكسر محله جر بالمضاف 

 :     بفيه التراب 
 جره الياء نيابة عن ، وعلامةجار ومجرور الباء حرف جر فيه مجرور بالباء )) : بفيه     (( 

 . لأنه من الأسماء الخمسة ؛ الكسرة 
والجار وارور متعلق [  مضاف والهاء ضمير مبني على الكسر محله جر بالمضاف :    في 

 رفعه ضمة ، وعلامةمبتدأ مؤخر مرفوع بالابتداء )) التراب (( ، ] بمحذوف خبر مقدم 
 . ظاهرة في آخره 

 :  بالجملَين والزيدِين ؛ وإعرابه مررت:     ومثال التثنية والجمع 
 ))     حرف جر الجملين مجرور ، الباء وفاعل ، بالجملين جار ومجرور فعل )) : مررت
 . لأنه مثنى ؛ ما بعدها نيابة عن الكسرة  جره الياء المفتوح ما قبلها المكسور ، وعلامةبالباء 

ارور الجملين ، والمعطوف على الواو عاطفة ، الزيدين معطوف على )) : والزيدِين     (( 
 لأنه جمع ؛ء المكسور ما قبلها المفتوح ما بعدها نيابة عن الكسرة  جره اليا، وعلامةمجرور 

 . مذكور سالم 
 

* * * 
 

  ))  رِفصنمِ الَّذِي لا يفْضِ فِي الاِسةً لِلْخلامكُونُ عةُ فَتحا الْفَتأَمو. (( 



 

 )٢٢(

    يعني أن الفتحة تكون علامة للخفض نيابة عن الكسرة في موضع واحد وهو الاسم 
الذي لا ينصرف أي لا ينون ، وهو ما اجتمع فيه علتان فرعيتان من علل تسع ترجع 

 : إحداهما إلى المعنى والأخرى إلى اللفظ ، أو علة واحدة تقوم مقام العلتين ، ولذلك أمثلة 
 )) .مررت بإبراهيم : (( الأول نحو     

 :     وإعرابه 
 ))     فعل وفاعل )) : مررت . 
 ، وعلامةجار ومجرور ، الباء حرف جر ، إبراهيم اسم مجرور بالباء )) : إبراهيم ب    (( 

جره الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه اسم لا ينصرف والمانع له من الصرف علتان فرعيتان من 
 . علل تسع ، وهما العلمية والعجمية 

 )) .مررت بمعد يكرب : ((     الثاني نحو 
 ))     فاعل فعل و)) : مررت . 
، جار ومجرور ، الباء حرف جر ، معد يكرب اسم مجرور بالباء )) : بمعد يكرب     (( 
 جره الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه اسم لا ينصرف والمانع له من الصرف علتان وعلامة

 .فرعيتان من علل تسع وهما العلمية والتركيب المزجي 
 )) .مررت بعمر : (( الثالث نحو     

 . فعل وفاعل )) :  مررت     ((
 جره ، وعلامةجار ومجرور ، الباء حرف جر ، عمر اسم مجرور بالباء )) : بعمر     (( 

الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه لا ينصرف والمانع له من الصرف علتان فرعيتان من علل تسع 
 . وهما العلمية والعدل 

 )) . مررت بعثمان : ((     الرابع نحو 
 .فعل وفاعل )) : ت مرر    (( 
 جره ، وعلامةجار ومجرور ، الباء حرف جر ، عثمان اسم مجرور بالباء )) : بعثمان     (( 

الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه اسم لا ينصرف والمانع له من الصرف علتان فرعيتان من علل 
مية وزيادة الألف والنون لَتسع ، وهما الع . 

 )) .اطمة وزينب وطلحة مررت بف: ((     الخامس نحو 
 ))    فعل وفاعل  )) : مررت. 



 

 )٢٣(

 جره ، وعلامةجار ومجرور ، الباء حرف جر ، فاطمة اسم مجرور بالباء )) : بفاطمة     (( 
الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه اسم لا ينصرف والمانع له من الصرف علتان فرعيتان من علل 

او عاطفة زينب معطوف على فاطمة ، والمعطوف تسع ، وهما العلمية والتأنيث ، وزينب الو
 جره الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه اسم لا ينصرف والمانع له ، وعلامةعلى ارور مجرور 

 . من الصرف علتان فرعيتان من علل تسع ، وهما العلمية والتأنيث المعنوي 
 على ارور مجرور الواو عاطفة ، طلحة معطوف على ما قبله والمعطوف)) : وطلحة     (( 

 جره الفتحة نيابة عن الكسرة ؛ لأنه اسم لا ينصرف والمانع له من الصرف علتان ، وعلامة
 . فرعيتان من علل تسع وهم العلمية والتأنيث اللفظي 

 )) : مررت بأحمد وزيد : ((     السادس نحو 
 .فعل وفاعل )) : مررت     (( 
 جره ، وعلامةباء حرف جر ، أحمد اسم مجرور بالباء جار ومجرور ، ال)) : بأحمد     (( 

الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه اسم لا ينصرف والمانع له من الصرف علتان فرعيتان من علل 
 . تسع وهما العلمية ووزن الفعل 

، والمعطوف على ارور مجرور ، الواو عاطفة ، يزيد معطوف على أحمد )) : ويزيد     (( 
لفتحة نيابة عن الكسرة لأنه اسم لا ينصرف والمانع له من الصرف علتان  جره اوعلامة

 . فرعيتان من علل تسع وهم العلمية ووزن الفعل 
 )) . مررت بسكران وأُخر وأفضل : ((     السابع نحو 

 .فعل وفاعل )) : مررت     (( 
 ، وعلامةبالباء جار ومجرور ، الباء حرف جر ، سكران اسم مجرور )) : بسكران     (( 

والمانع له من الصرف علتان فرعيتان ، جره الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه اسم لا ينصرف 
   .    من علل تسع وهما الوصفية وزيادة الألف والنون 

، الواو عاطفة ، أخر معطوف على سكران ، المعطوف على ارور مجرور )) : وأُخر     (( 
والمانع له من الصرف علتان ، ن الكسرة لأنه اسم لا ينصرف  جره الفتحة نيابة عوعلامة

 . فرعيتان من علل تسع وهما الوصفية والعدل 



 

 )٢٤(

 جره ، وعلامةمعطوف على ما قبله ، والمعطوف على ارور مجرور )) : وأفضل     (( 
والمانع له من الصرف علتان فرعيتان من ، الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه اسم لا ينصرف 

 . لل تسع وهما الوصفية ووزن الفعل ع
 )) . مررت بحمراء وحبلى : ((     الثامن نحو 

 .فعل وفاعل )) : مررت     (( 
 جره ، وعلامةمجرور ، الباء حرف جر ، حمراء اسم مجرور بالباء وجار )) : بحمراء     (( 

ة واحدة تقوم مقام لأنه اسم لا ينصرف والمانع له من الصرف عل؛ الفتحة نيابة عن الكسرة 
 . العلتين وهي ألف التثنية الممدودة 

الواو عاطفة ، حبلى معطوف على حمراء ، والمعطوف على ارور )) : وحبلى     (( 
 جره فتحة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر لأنه اسم مقصور ، وعلامةمجرور 

نه اسم لا ينصرف والمانع له من وهذه الفتحة نيابة عن الكسرة لأ، معتل الآخر بالألف 
 . الصرف علة واحدة تقوم مقام العلتين وهي ألف التأنيث المقصورة 

 . مررت بمساجد ومصابيح :     المثال التاسع نحو 
    مررت فعل وفاعل ، حد الفعل مر ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم محله رفع على 

 . الفاعلية 
 ، وعلامةمجرور ، الباء حرف جر ، مساجد اسم مجرور بالباء جار و)) : بمساجد     (( 

لأنه اسم لا ينصرف والمانع له من الصرف علة واحد تقوم ؛ جره الفتحة نيابة عن الكسرة 
 . مقام العلتين وهي صيغة منتهى الجموع 

والمعطوف على ، الواو عاطفة ، مصابيح معطوف على مساجد )) : ومصابيح     (( 
والمانع له من ؛  الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه اسم لا ينصرف ه جر، وعلامةرور ارور مج

 .الصرف علة واحدة تقوم مقام العلتين وهي صيغة منتهى الجموع 
 :     وقد نظم بعضهم هذه العلل فقال 
 ركّب وزد عجمة فالوصف قد كملا   ***   اجمع وزن عادلاً أنث بمعرفة

  
     
 



 

 )٢٥(

 ] : تنبيه [ 
 

  محل المنع من الصرف في المذكورات إذا لم تضف أو تقع بعد الْ فإن أضيفت أوقعت بعد   
 . مررت بأفضلكم وبالأفضل : ال جرت بالكسرة نحو 

 :     وإعرابه 
 .فعل وفاعل )) : مررت     (( 
 جره ، وعلامةجار ومجرور ، الباء حرف جر ، أفضلكم مجرور بالباء )) : بأفضلكم     (( 

كسرة الظاهرة في آخره ، أفضل مضاف والكاف ضمير مبني على الضم محله جر بالإضافة ال
 . والميم علامة الجمع ، 

الباء حرف جر ، الأفضل اسم . الواو عاطفة ، الأفضل جار ومجرور )) : وبالأفضل     (( 
 .  جر كسرة ظاهرة في آخره ، وعلامةمجرور بالباء 

 

* * * 
 

فَأَما السُّكُونُ فَيكُونُ علامةً لِلْجزمِ فِي . السُّكُونُ ، والْحذْف : علامتانِ ولِلْجزمِ     (( 
 )) .الْفِعلِ الْمضارِعِ الصحِيحِ الآخِرِ 

 

 . لم يضرب زيد :     أي الذي لم يكن آخره ألفاً ولا واواً ولا ياءً ، نحو 
 :     وإعرابه 

 .  وقلب حرف نفي وجزم)) : لم     (( 
 .  جزمه السكون ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بلم )) : يضرب     (( 
 .  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةفاعل ، والفاعل مرفوع )) : زيد     (( 

 

* * * 
 

وفِي وأَما الْحذْف ، فَيكُونُ علامةً لِلْجزمِ فِي الْفِعلِ الْمضارِعِ الْمعتلِّ الآخِرِ     (( 
 )) .الأَفْعالِ الْتِي رفْعها بثَباتِ النونِ 

 

لم يخش زيد ، ولم : هو ما كان آخره ألفاً أو واواً أو ياء ، نحو )) : المعتل الآخر     (( 
 . يدع ولم يرم 



 

 )٢٦(

 :     وإعرابه 
 . حرف نفي وجزم وقلب )) : لم     (( 
 ))     جزمه حذف الألف والفتحة قلبها دليل ة، وعلامفعل مضارع مجزوم بلم )) : يخش 
 . عليها 

 عاطفة الواو:     ولم يدع . 
 .حرف نفي وجزم وقلب :     لم 

 جزمه حذف الواو ، والضمة قبلها دليل عليها ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بلم :     يدع 
 .والفاعل مستتر جوازًا تقديره هو . 

، فعل مضارع مجزوم بلم : ي وجزم وقلب ، يرم فنحرف : لم . الواو عاطفة :     ولم يرم 
 . جزمه حذف الياء والكسرة قبلها دليل عليها ، والفاعل مستتر جوازًا تقديره هو وعلامة

   وهي تفعلان ويفعلان وتفعلون :     والأفعال التي رفعها بثبات النون خمسة 
 . ، ولم يفعلوا ، ولم تفعلي لم تفعلا ولم يفعلا ، ولم تفعلوا: ويفعلون وتفعلين ؛ مثاله 

 :    وإعرابه 
 .    لم حرف نفي وجزم وقلب 

 نويفعلا.  فاعل لف جزمه حذف النون ، والأ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بلم :     تفعلا 
 .مثله 
 .لم حرف نفي وجزم وقلب :ولم تفعلوا     

ويفعلوا . لواو فاعل فعل مضارع مجزوم بلم ، وعلامة جزمه حذف النون ، وا:     تفعلوا 
 .مثله 

 ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بلم : تفعلي . لم حرف نفي وجزم وقلب :     ولم تفعلي 
 .جزمه حذف النون والياء فاعل 
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 )٢٧(

 فصل
 

 .وقِسم يعرب بالْحروفِ . قِسم يعرب بِالْحركَاتِ : معربات قِسمانِ الْ    (( 
تكْسِيرِ ، وجمع المع لْمفْرد ، وجالاِسم ا: نواعٍ ذِي يعرب بالْحركَاتِ أَربعةُ أَ    فَالَّ

 ترفَع بالضمة .وكلُّها . لَّذِي لَم يتصِلْ بآخِرِهِ شيءٌ الْمؤنثِ السالِمِ ، والْفِعلُ الْمضارِع ا
 )) .سرة ، وتجزم بالسكون وتنصب بالفتحة ،  وتخفَض بالك

 

اسم لجملة من العلم : وفي الاصطلاح . هو الحاجز بين الشيئين :     الفصل في اللغة 
 . مشتملة على مسائل غالبًا 

    ولما أى الكلام على علامات الإعراب تفصيلاً شرع يتكلم عليها إجمالاً ، وقد تقدم 
ولن أضرب زيدًا . الرجال والمسلمات يضرب زيد و: مثال ذلك . تعريف المذكورات 

 . ولم أضرب زيدًا ، وإعرابه ظاهر ، ومررت بزيد والرجال والمسلمات . والرجال 
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جمع المؤنث السالم ينصب بالكسرة ، والاسم الذي : وخرج عن ذلك ثلاثة أشياء ((     
زجم بحذف آخره لا ينصرف يخفض بالفتحة ، والفعل المضارع المعتلُّ الآخر ي. (( 

 

ومررت بأحمد ولم يخش زيد ، ولم يدع ، ولم يرمِ ، وإعرابه ،     نحو رأيت المسلمات 
 .  ظاهر 

 التثنية وجمع المذكر السالم ، والأسماء : والذي يعرب بالحروف أربعة أنواع ((     
  ن ، يفعلان ، وتفعلان ، ويفعلون ، وتفعلو: الخمسة ، والأفعال الخمسة ، وهي 

وتفعلين ؛ فأما التثنية فترفع بالألف وتنصب وتخفض بالياء ؛ وأما جمع المذكر السالم فيرفع 
بالواو  وينصب ويخفض بالياء ؛ أما الأسماء الخمسة فترفع بالواو وتنصب بالألف ، 

 )) . وتجزم بحذفها وتنصب بالياء ، وأما الأفعال الخمسة فترفع بالنون  وتخفض 
  . نِجاء الزيدان ، ورأيت الزيدان ، ومررت بالزيديْ: ية     مثال التثن

  . ، ومررت بالزيدِينينجاء الزيدون ، ورأيت الزيدِ:     ومثال جمع المذكر السالم 
 . جاء أبوك ، ورأيت أباك ، ومررت بأبيك :     ومثال الأسماء الخمسة 

 



 

 )٢٨(

 يضربا ، ولم يضربا ، وقس عليه بقية الزيدان يضربان ، ولن: ومثال الأفعال الخمسة     
 . الأفعال ، وإعرابه ظاهر 
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 )٢٩(

 باب الأفعال
 

 .ضرب ، ويضرِب ، واضرِب : ماضٍ ومضارِع ، وأَمر ، نحو : فْعالُ ثلاثةٌ الأَ    (( 
 .     فَالْماضِي مفْتوح الآخِرِ أَبدا 

 . لأَمر مجزوم أَبدا وا    
)) أَنيت : (( لَّتِي يجمعها قَولُك الأَربعِ ازوائِدِ الوالمضارع ما كَانَ فِي أولِهِ إِحدى     

 ازِمج أَو اصِبهِ نلَيلَ عخدى يتا ، حدأَب فُوعرم وهو. (( 
 

 . انقطع  على حدث وقع وما دلّ:     الفعل الماضي 
 .  على حدث يقبل الحال والاستقبال ما دلّ:     والمضارع 

 .  على حديث في المستقبل ما دلّ:     والأمر 
      ﴾ فَأَلْقَى موسى عصاه ﴿قام زيد ، و :     مثال الماضي 

 : وإعرابه     
 . فعل ماضٍ مبني على الفتح :     قام 
 . فاعل :     زيد 
 .  ماض مبني على فتحة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر فعل:     ألقى 

 رفعه ضمة مقدرة على الألف منع من ظهورها ، وعلامةفاعل والفاعل مرفوع :     موسى 
 . التعذر ؛ لأنه اسم مقصور معتل الآخر بالألف 

  نصبه فتحة مقدرة على الألف منع من ظهورها، وعلامةمفعول به منصوب :     عصاه 
مضاف والهاء ضمير مبني على الضم : عصا . التعذر لأنه اسم مقصور معتل الآخر بالألف 

 . محله جر بالمضاف 
 .اضرب زيدًا ، واضربن يا زيد :    ومثال الأمر 

 :     وإعرابه 
 . والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنت ، فعل أمر مبني على السكون  :     اضربْ
 . منصوب مفعول به :     زيدًا 

يا زيد     اضربن   : 



 

 )٣٠(

فعل أمر مبني على سكون مقدر على آخره منع من ظهوره اشتغال المحل بالفتح :     اضربنْ 
 .والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنت والنون للتوكيد ، العارض لالتقاء الساكنين 

 . لنداء  مبني على الضم محله نصب بياء اىيا حرف نداء ، زيد مناد:     يا زيد 
 . نقوم ، ويقوم ، وتقوم وأقوم ، :     ومثال المضارع 

 :     وإعرابه 
 في ةفعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم علامة رفعه ضمة ظاهر:     أقوم 

آخره ، والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنا ، والفاعل في نقوم مستتر وجوبًا تقديره نحن 
 ، وأما في يقوم وهند تقوم فالفاعل مستتر جوازًا تقديره هو أو كذلك في تقوم تقديره أنت

 . هي 
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 والنواصب عشرةٌ((  
 

     هِيو : لامو ، كَي لامو ، كَيإِذنْ ، وو ،  لَنالْأَنْ ، و ابوالْجى ، وتحودِ ، وحج
 أَواوِ ، والْوبالْفَاء ، و. (( 

 : ب الفعل بواحد من عشرة حروف     يعني أنه ينص
 .  ، وبدأ ا لكوا أم الباب أنْ:     الأول 
 :وإعرابه . يعجبني أن تقوم :     مثاله 

هرة  رفعه ضمة ظا، وعلامةفعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم  :     يعجب
الياء ضمير مبني على  من أن والفعل ، والنون للوقاية ، وكسبفي آخره والفاعل المصدر المن

 .السكون محله نصبه على المفعولية 
 .حرف مصدري ونصب :     أن 

 نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، والفاعل ، وعلامةفعل مضارع منصوب بأن :     تقوم 
 .مستتر وجوبًا تقديره أنت 

 :وإعرابه  .  زيد يقوملنْ: مثاله . لن :     الثاني 
 .استقبال حرف نفي ونصب و :     لنْ



 

 )٣١(

 . نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةفعل مضارع منصوب بلن :     يقوم 
 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةفاعل ، والفاعل مرفوع :     زيد 

 .أريد أن أزورك : لمن قال جوابًا . إذن أُكرمك : مثال . ن إذ:     الثالث 
 :    وإعرابه 

  .حرف جواب وجزاء ونصب:     إذن 
 نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، والفاعل ، وعلامةفعل مضارع منصوب بإذن :     أكرم 

 .مستتر وجوبًا تقديره أنا ، والكاف ضمير مبني على الفتح محله نصب على المفعولية 
 . كي :     الرابع 
  . العلمطلب أ كيْوجئت  . ﴾ كَيْ تقَر عيْنها ﴿و  . ﴾ لِكَيْلاَ تأْسوْا ﴿:     مثاله 

 :    وإعرابه 
 . اللام لام كي ، وكي حرف مصدري ونصب ، لا نافية :     لكيلا تأسوا 

 .والواو فاعل ،  نصبه حذف النون ، وعلامةفعل مضارع منصوب بكي :     تأسوا 
 .حرف مصدري ونصب : كي :     كي تقر عينها 

 . ظاهرة في آخره  نصبه فتحة، وعلامةفعل مضارع منصوب بكي :     تقرّ 
عين مضاف ،  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةفاعل ، والفاعل مرفوع :     عين 

 .والهاء ضمير مبني على السكون محله جر بالمضاف 
 .فعل وفاعل ، كي حرف تعليل وجر : جئت :     جئت كي أطلب العلم 

مة نصبه فتحة ظاهرة بعد كي ، وعلافعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبًا  :     أطلب
 .تقديره أنا في آخره ، والفاعل مستتر وجوبًا 

 .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةمفعول به منصوب :     العلم 
  .﴾ لِتبيِّن لِلناسِ ﴿قوله تعالى : نحو . لام كي : الخامس 

 :    وإعرابه 
 .    اللام لام كي 

 نصبه فتحة ، وعلامةضمرة جوازًا بعد لام كي فعل مضارع منصوب بأن م:     تبيِّن 
 .ظاهرة في آخره ، والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنت 

 .جار ومجرور :     للناس 



 

 )٣٢(

  ، وقوله ﴾ وما كَانَ اللّه لِيعذِّبهمْ ﴿لام الجحود أي النفي ، نحو قوله تعالى :     السادس 
 :  وإعرابه ﴾ لَهمْلَّمْ يكُنِ اللّه لِيغْفِر  ﴿: تعالى 

الواو بحسب ما قبلها ما نافية كان فعل ماض ناقص يرفع الاسم وينصب :     وما كان 
 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةاالله اسم كان مرفوع ، الخبر 

فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبًا بعد لام : يعذب . اللام لام الجحود :     ليعذم 
والفاعل مستتر جوازًا تقديره هو ، والهاء ، صبه فتحة ظاهرة في آخره  ن، وعلامةالجحود 

 .ضمير مبني على الضم محله نصب على المفعولية والميم علامة الجمع 
  :م    لم يكن االله ليغفر له

 . نفي وجزم وقلب حرف:     لم 
  ، وعلامةفعل مضارع ناقص يرفع الاسم وينصب الخبر مجزوم بلم  :     يكنْ

 .مه السكون وحرك بالكسر للتخلص من التقاء الساكنين جز
 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةاسم يكن مرفوع :     واالله 

عد لام بفعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبًا : اللام لا الجحود ، يغفر :     ليغفر 
ه هو ، لهم جار  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، والفاعل مستتر جوازًا تقدير، وعلامةالجحود 

 . محله جر والميم علامة الجمع  جر والهاء ضمير مبني على الضممجرور ، اللام حرفو
 حتى مْلَأسْ:  وقولك ﴾ حتى يرْجِع إِلَيْنا موسى ﴿: حتى ، نحو قوله تعالى :     السابع 

 :وإعرابه .  الجنة تدخلَ
 .حتى حرف غاية وجر بمعنى إلى :     حتى يرجع 

 نصبه فتحة ظاهرة ، وعلامةفعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبًا بعد حتى :  يرجع    
 .في آخره 
 .على السكون محله جر بإلى مبني ضمير : نا . إلى حرف جر ، جار ومجرور :     إلينا 

 رفعه ضمة مقدرة على الألف منع من ظهورها ، وعلامةفاعل والفاعل مرفوع :     موسى 
 .سم مقصور معتل الآخر بالألف التعذر ؛ لأنه ا

 :    أسلم حتى تدخل الجنة 
 .فعل أمر مبني على السكون ، والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنت :     أسلم 
 .حرف تعليل وجر ، بمعنى اللام :     حتى 



 

 )٣٣(

 نصبه فتحة ظاهرة ، وعلامةفعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبًا بعد حتى :     تدخل 
 .فاعل مستتر وجوبًا تقديره أنت في آخره ، وال

 . نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةمفعول به منصوب :     الجنة 
الجواب بالفاء ، والواو ، أي الفاء والواو الواقعتان في الجواب يعني فاء :     الثامن والتاسع 

 .او المعية ؛ ولذلك أمثلة والسببية و
 :ه وإعراب. أقبل فأحسن إليك :     الأول 
 .فعل مبني على السكون والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنت :     أقبل 

 نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، والفاعل مستتر وجوبًا ، وعلامةالفاء فاء السببية :     فأحسن 
 .تقديره أنا 
 .جار ومجرور ، إلى حرف جر والكاف ضمير مبني على الفتح محله جر :     إليك 

 :وإعرابه كذلك . ليك     أقبل وأحسن إ
الواو واو المعية ، أحسن فعل  مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبًا بعد واو :     وأحسن 

 .المعية 
 :وإعرابه . ربِّ وفقني فأعمل صالحًا :     الثاني 
 نصبه فتحة مقدرة على ما قبل ياء ، وعلامةمنادى حذفت منه ياء النداء منصوب :     ربِّ 

 المناسبة ، رب مضاف ، وياء  من ظهورها اشتغال المحل بحركة للتخفيف منعالمتكلم المحذوفة
 .المتكلم المحذوف مضاف إليه مبني على السكون محله جر بالمضاف 

كون ، والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنت والنون سوفق فعل دعاء مبني على ال:     وفقني 
 . على المفعولية والياء ضمير مبني على السكون محله نصب. للوقاية 

الفاء فاء السببية ، أعمل فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبًا بعد فاء :     فأعمل 
 . نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، والفاعل مستتر وجوبًا وتقديره أنا ، وعلامةالسببية 

 . نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةمفعول به منصوب  :    صالحًا 
 .صالحًا ، وإعرابه كذلك  وفقني وأعمل     ربّ

  :، وإعرابه  ﴾ ولا تطْغوْا فِيهِ فَيحِلَّ علَيْكُمْ غَضبِي ﴿:     الثالث 
 .ناهية : لا . عاطفة :     الواو 



 

 )٣٤(

والواو فاعل ، فيه جار ،  جزمه حذف النون ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بلا :     تطغوا 
 . الكسر محله جر ومجرور ، في حرف جر والهاء ضمير مبني على

 .السببية فاء  فاءال:     فيحل 
جار ومجرور ، على حرف جر والكاف ضمير مبني على الضم محله جر ، والميم :     عليكم 

 .علامة الجمع 
 رفعه ضمة مقدرة على ما قبل ياء المتكلم منع ، وعلامةفاعل والفاعل مرفوع :     غضبي 

سبة ، غضب مضاف ، وياء المتكلم مضاف إليه مبني من ظهورها اشتغال المحل بحركة المنا
 .على السكون محله جر بالمضاف 

 عار عليك إذا فعلت عظيم   ***   لا تنه عن خلق وتأتي مثله
 

تأتي فعل مضارع منصوب بأن مضمرة . الواو واو المعية : أي ذلك عار عظيم ، وتأتي     
 .وجوبًا بعد واو المعية 

 :وإعرابه .  الدار فأذهب إليه هل زيد في:     الرابع 
 . حرف استفهام :     هل 
 . مبتدأ مرفوع بالابتداء :     زيد 

 . جار ومجرور :     في الدار 
فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبًا : أذهب . [ الفاء فاء السببية :     فأذهب إليه 
 ] .بعد فاء السببية 

 .واو واو المعية ال:  إليه أذهب، و    هل زيد في الدار 
 : وإعرابه . ألا تترل عندنا فتصيب خيرًا :     الخامس 

 .أداة عرض :     ألا 
 وجوبًا تقديره والفاعل مستتر، فعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم :     تترل 

 .أنت 
عند ظرف مكان منصوب على الظرفية ، عند مضاف ، ونا ضمير مبني على :     عندنا 

 .كون محله جر بالمضاف الس
 .الفاء فاء السببية :     فتصيب 



 

 )٣٥(

 .الواو واو المعية :     ألا تترل عندنا وتصيب خيرًا 
 : وإعرابه .هلاّ أكرمت زيدًا فيشكر : السادس     

 .أداة تحضيض  :     هلا
 فعل وفاعل :     أكرمت. 

 .مفعول به منصوب :     زيدًا 
 لسببية ؟الفاء فاء ا:     فيشكر 

 .عية المالواو واو :     هلا أكرمت زيدًا ويشكر 
 :  وإعرابه .ليت لي مالاً فأتصدق منه : السابع     

 .حرف تمن ونصب ، ينصب الاسم ويرفع الخبر :     ليت 
 .جار ومجرور :     لي 

 .اسم ليت منصوب :     مالاً 
 .الفاء فاء السببية :     فأتصدق 

 .الواو واو المعية :  وأتصدق به     ليت لي مالاً
 : وإعرابه .لعلي أراجع الشيخ فيفهمّني المسألة : الثامن     

والياء ضمير مبني على السكون . حرف ترجّ ونصب ينصب الاسم ويرفع الخبر :     لعل 
 .محله نصب اسم لعل 

 .والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنا ، فعل مضارع :     أراجع 
 .مفعول به منصوب :     الشيخ 

 .الفاء فاء السببية :     فيفهمني 
 .الواو واو المعية :     لعلي أراجع الشيخ ويفهمني المسألة 

 :وإعرابه  ، ﴾ لا يقْضى علَيْهِمْ ﴿التاسع     
 .نافية :     لا 

، يسم فاعله مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم لم فعل مضارع مبني لما :     يقضى 
 رفعه ضمة مقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر لأنه فعل مضارع معتل الآخر مةوعلا

 .بالألف 
 .جار ومجرور :     عليهم 



 

 )٣٦(

 .الفاء فاء السببية :     فيموتوا 
    ﴿ عْلَميواْ مِنكُمْ وداهج الَّذِين عْلَمِ اللّها يلَمةَ ونلُواْ الْجدْخمْ أَن تسِبْتأَمْ ح ابِرِينالص ﴾ ، 

 .الواو واو المعية : ويعلم 
 الفعل  الجواب بعد واحد من تسعة نصبتإذا وقعت الفاء أو الواو في] تكميل     [ 

الأمر والدعاء والنهي والاستفهام والعرض والتحضيض ، والتمني ، : المضارع ، وهي 
 :ا بعضهم فقال هوالترجي ، والنفي ، وقد جمع

 تمنّ وارج كذلك النفي قد كمل   ***   ل واعرض لحضهممر وادع وانه وس
 

 .أو إذا كانت بمعنى إلا أو إلى : من النواصب :     العاشر 
 .لأقتلنّ الكافر أو يسلم :     مثال ذلك 

 :     وإعرابه 
 .اللام موطئة للقسم :     لأقتلنّ 

لثقيلة محله رفع ، والفاعل فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد ا: أقتلن     
 .مستتر وجوبًا تقديره أنا والنون للتوكيد 

 .مفعول به منصوب ، أو يسلم أو حرف عطف بمعنى إلا :     الكافر 
والفاعل مستتر جوازًا تقديره ، فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبًا بعد أو :     يسلم 

 .هو 
 . لألزمنك أو تقضيني حقي : المثال الثاني 

 :   إعرابه  
 على الفتح لاتصاله بنون فعل مضارع مبني: ألزمنّ . اللام موطئة للقسم :     لألزمنّك 

والنون للتوكيد ، والكاف . والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنا .  الثقيلة محله رفع التوكيد
 .ضمير مبني على الفتح محله نصب على المفعولية 

تقضي فعل مضارع منصوب بأن مضمرة وجوبًا  .إلى أو حر عطف بمعنى :     أو تقضيني 
 نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، والنون للوقاية ، والياء ضمير مبني على ، وعلامةبعد أو 

 .السكون محله نصب على المفعولية 



 

 )٣٧(

نع من م نصبه فتحة مقدرة على ما قبل ياء المتكلم ، وعلامةمفعول ثان منصوب :     حقي 
حق مضاف ، وياء المتكلم مضاف إليه مبني على .  بحركة المناسبة ظهورها اشتغال المحل

 .السكون محله جر بالمضاف 
 

* * * 
 

     )) هِيو ، رشةَ عَانِيثَم ازِموالْجو : 
  لاما ، و ألمْ ، وألمَّا ، ولَمو ، الأَلَم اءِ ، والدُّعرِ واءِ ، والفِي ) لا ( مالدُّعيِ وهإِنْ ، ن 

وما ، ومن ، ومهما ،  وإِذما ، وأي ، ومتى ، وأَيانَ ، وأَين ، وأَنى ، وحيثُما ، وكَيفَما ، 
 )) .شّعرِ خاصة الوإِذاً فِي 

 

    يعني أن الأدوات التي تجزم الفعل المضارع ثمانية عشر جازمًا ، وهي قسمان قسم يجزم 
 .، وقسم يجزم فعلين فعلاً واحدًا 

 : ، وإعرابه  ﴾ لَمْ يلِدْ ﴿: قوله تعالى :  نحو لم ،: من الجوازم : الأول     
 .حرف نفي وجزم وقلب )) : لم      (( 
 مستتر جوازاً ل جزمه السكون والفاع، وعلامةفعل مضارع مجزوم بلم )) : يلد     (( 

 .تقديره هو 
  .﴾ لَما يذُوقُوا عذَابِ ﴿: الى  نحو قوله تعا ،لمَّ: الثاني     

 : وإعرابه 
 .لما حرف نفي وجزم وقلب )) : لما     (( 
 . والواو فاعل ،  جزمه حذف النون ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بلما )) : يذوقوا     (( 
 نصب فتحة مقدرة على ما قبل ياء المتكلم ، وعلامةمفعول به منصوب )) :  عذاب     (( 
 . ن ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة منع م

مضاف وياء المتكلم المحذوفة تخفيفاً مضاف إليه مبني على السكون محله )) : عذاب     (( 
 . ما ذاقوا عذابي الآن جر بالمضاف ، أي إلى 

 :  وإعرابه  ،﴾ أَلَمْ نشْرحْ لَك صدْرك ﴿:  ، نحو قوله تعالى ألم)) : الثالث ((     
 .الهمزة للتقرير ، لم حرف نفي وجزم وقلب )) : ألم    ((  



 

 )٣٨(

 جزمه السكون ، والفاعل مستتر وجوباً ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بلم )) : نشرح     (( 
 . تقديره نحن 

 . جار ومجرور )) : لك     (( 
مضاف والكاف ضمير مبني على الفتح : صدرك . مفعول به منصوب )) : صدرك     (( 

 . جر بالمضاف محله
 . وإعرابه . ألما أُحسن إليك :  ، نحو ألَما: الرابع     

 . الهمزة للتقرير ، لما حرف نفي وجزم وقلب )) : ألما     (( 
والفاعل مستتر .  جزمة السكون ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بلما )) : أُحسن     (( 

 . وجوباًً تقديره أنا 
  . جار ومجرور)) : إليك     (( 

  ،﴾ لِينفِقْ ذُو سعةٍ مِّن سعتِهِ ﴿:  ، نحو قوله لام الأمر والدعاء: الخامس     
 : وإعرابه 
 جزمه ، وعلامةاللام لم الأمر ، ينفق فعل مضارع مجزوم بلام الأمر )) : لينفق     (( 

 . السكون 
الضمة ؛ لأنه من  رفعه الواو نيابة عن ، وعلامةفاعل ، والفاعل مرفوع )) : ذو     (( 

 . ذو مضاف . الأسماء الخمسة 
من [  جره كسرة ظاهرة في آخره ، ، وعلامةمضاف إليه مجرور بالمضاف )) : سعة     (( 

سعته حرف جر سعة اسم مجرور بمن ، سعة مضاف والهاء ضمير مبني على الكسر محله جر 
 ] . بالمضاف 

  ﴾ قْضِ علَيْنا ربكلِي ﴿:     ومثال لام الدعاء نحو قوله تعالى 
 : وإعرابه 
 جزمه حذف ، وعلامةلم الدعاء ، يقض فعل مضارع مجزوم بلام الدعاء  )) : اللام    (( 

 . الياء والكسرة قبلها دليل عليها 
 ] . جار ومجرور ، وربك فاعل يقض ، والكاف مضاف إليه : علينا     [ 

 : وإعرابه .  تخف  لا: ، نحو  لا في النهي والدعاء:السادس     
 . ناهية )) : لا     (( 



 

 )٣٩(

ر ت جزمه السكون والفاعل مست، وعلامةفعل مضارع مجزوم بلا الناهية )) : تخف     (( 
 .وجوباً تقديره أنت 

 :  ، وإعرابه ﴾ لاَ تؤاخِذْنا ﴿:     ومثال لا في الدعاء نحو قوله تعالى 
 . دعائية )) : لا     (( 

 جزمه السكون والفاعل مستتر وجوباً ، وعلامةعل مضارع مجزم بلا الدعائية     تؤاخذنا ف
 . تقديره أنت ، ونا ضمير مبني على السكون محله نصب على المفعولية 

 : وإعرابه . عمرو زيد يقم  يقم إنْ: نحو . إن : السابع     
والثاني جوابه  ،إن حرف شرط جازم يجزم فعلين  الأول فعل الشرط )) : إن يقم     (( 

 .  جزمه السكون ، وعلامةوجزاؤه ، يقم فعل مضارع مجزوم بإن لأنه فعل الشرط 
 .  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةفاعل ، والفاعل مرفوع )) : زيد     (( 
 جزمه ، وعلامةيقم فعل مضارع مجزوم بإن لأنه جواب الشرط )) : يقم عمرو     (( 

 . عمرو فاعل . السكون 
  .﴾ وما تفْعلُواْ مِنْ خيْرٍ يعْلَمْه اللّه ﴿: نحو قوله تعالى  . ما: الثامن     

 :     وإعرابه 
 وجزاؤه مفعول  الأول فعل الشرط والثاني جوابهالواو للاستئناف ، ما اسم جازم يجزم فعلين

 . مقدم مبني على السكون محله نصب على المفعولية 
 جزمه حذف النون ، وعلامةل مضارع مجزوم بما لأنه فعل الشرط فع)) : تفعلوا     (( 

 . والواو فاعل 
 .  جار ومجرور )) : من خير     (( 
 جزمه ، وعلامةلأنه جواب الشرط ، يعلم فعل مضارع مجزوم بما )) : يعلمه االله     (( 

، والفاعل االله فاعل . السكون ، والهاء ضمير مبني على الضم محله نصب على المفعولية 
 .  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةمرفوع 

  . ﴾ من يعملْ سوءاً يجز بِهِ ﴿: من نحو قوله تعالى :     التاسع 
 :     وإعرابه 

اسم شرط جازم يجزم فعلين الأول فعل الشرط والثاني جوابه وجزاؤه مبني )) : من     (( 
 . على السكون محله رفع على الابتداء 



 

 )٤٠(

 جزمه السكون ، والفاعل مستتر جوازاً ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بمن )) : يعمل    ((  
 . تقديره هو 

 . مفعول به منصوب )) : سوءاً     (( 
 ، وعلامةفعل مضارع مبني لما لم يسم فاعل مجزوم بمن لأنه جواب الشرط )) يجز     (( 

 ب الفاعل مستتر يل عليها ، ونائجزمه حذف الألف والفتحة قبلها دل
 . تقدره هو ، به جار ومجرور )) : جوازاً     (( 

وقَالُواْ مهْما تأْتِنا بِهِ مِن آيةٍ لِّتسْحرنا بِها فَما نحْن  ﴿قوله تعالى : نحو  . مهما: العاشر     
ؤْمِنِينبِم لَك ﴾ ،  

 :  وإعرابه 
 قالوا فعل وفاعل ، مهما اسم شرط جازم يجزم الواو بحسب ما قبلها ،)) : وقالوا     (( 

 . والثاني جوابه وجزاؤه مبني على السكن محله رفع على الابتداء ، فعلين الأول فعل الشرط 
 جزمه حذف الياء ، وعلامةتأت فعل مضارع مجزوم بمهما لأنه فعل الشرط )) : تأتنا     (( 

 تقديره أنت ، ونا ضمير مبني على والفاعل مستتر وجوباً، والكسرة قلبها دليل عليها 
 . السكون محله نصب على المفعولية 

 . جار ومجرور )) : به     (( 
 . جار ومجرور :     من آية 

تسحر فعل مضارع منصوب بأن مضمرة جوازاً بعد ، اللام لا كي )) : لتسحرنا ا ((     
ونا ، ر وجوباً تقديره أنت والفاعل مستت،  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةلام كي 

  . ةضمير مبني على السكون محله نصب على المفعولي
الفاء واقعة في جواب مهما وما نافية ، نحن ضمير مبني على الضم : فما نحن لك بمؤمنين 

بمؤمنين جار ومجرور والجملة من المبتدأ والخبر في محل جزم جواب . محله رفع على الابتداء 
 . الشرط 

  : كقول الشاعرإذْ ما ، : دي عشر الحا    
رآتيا   ***   وإنك إذْ ما تأت ما أنت آم رلْف من إياه تأمبه ت 

 :  وإعرابه     



 

 )٤١(

الواو بحسب ما قبلها ، إن حرف توكيد ونصب تنصب الاسم وترفع )) : وإنك     (( 
جازم يجزم ما حرف شرط والكاف ضمير مبني على الفتح محله نصب اسم إن ، إذْ، الخبر 

 . فعلين الأول فعل الشرط والثاني جوابه وجزاؤه 
 جزمه حذف الياء ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بإذْما لأنه فعل الشرط )) : تأت     (( 

والكسرة قبلها دليل عليها ، والفاعل مستتر وجوباً تقديره أنت ، وما اسم موصول بمعنى 
ية ، أنت ضمير منفصل مبني على السكون الذي مبني على السكون محله نصب على المفعول

 . محله رفع على الابتداء والتاء حرف خطاب 
خبر المبتدأ ، به جار ومجرور ، تلف فعل مضارع مجزوم بإذما لأنه جواب )) : آمر     (( 
 جزمه حذف الياء والكسرة قبلها دليل عليها ، من اسم موصول مبني على ، وعلامةالشرط 

 إيا ضمير منفصل . ى المفعولية السكون محله نصب عل
 مفعول مقدم لتأمر مبني على السكون محله نصب والهاء حرف دال على الغيبة 

 . آتيا مفعول ثاني لتلف . فعل مضارع )) : تأمر     (( 
 .            بالفعل فاعلاً له وإنك فعلت الشيء الذي أنت آمر غيرك بفعله تجد من تأمره:     والمعنى 

  . ﴾أَيّاً ما تدْعواْ فَلَه الأَسْماء الْحسْنى  ﴿: أي نحو  قوله تعالى : اني عشر     الث
 :     وإعرابه 

 نصبه فتحة ، وعلامة منصوب  مقدمزم يجزم فعلين مفعولٌااسم شرط ج)) : أيا     (( 
 . ظاهرة في آخره ، ما صلة 

،  جزمه حذف النون ، وعلامةالشرط فعل مضارع مجزوم بأيا لأنه فعل )) : تدعوا     (( 
 . والواو فاعل 

 . الفاء واقعة في جواب أيا :     فله 
 . مبتدأ مؤخر : والأسماء . جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر مقدم )) : له     (( 
، والجملة من المبتدأ والخبر في محل مرفوع صفة للأسماء وصفة المرفوع )) : الحسنى     (( 

 . رط جزم جواب الش
 : نحو قول الشاعر ، متى : الثالث عشر     

 متى أضع العمامة تعرفوني                                   
 :وإعرابه     



 

 )٤٢(

اسم شرط جازم يجزم فعلين الأول فعل الشرط ، والثاني جوابه وجزاؤه مبني :  ))متى     (( 
 .  محله نصب على الظرفية نعلى السكو

 جزمه السكون ، وعلامةعل مضارع مجزوم بمتى ؛ لأنه فعل الشرط ف)) : أضع     (( 
 . وحرك بالكسر لالتقاء الساكنين ، والفاعل مستتر وجوباً تقديره أنا 

 . مفعول به منصوب )) : العمامة     (( 
 جزمه حذف ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بمتى ؛ لأنه جواب الشرط )) : تعرفوني     (( 

 ، والنون للوقاية ، والياء ضمير مبني على السكون محله نصب على النون والواو فاعل
 . المفعولية 

  :، نحو قول الشاعر أيان : الرابع عشر     
 فأيان ما تعدل به الريح تنترل                                 

 :        وإعرابه 
 .     الفاء بحسب ما قبلها 

جوابه وجزاؤه ، : فعل الشرط ، والثاني :  يجزم الأول اسم شرط جازم)) : أيان     (( 
 . مبني على الفتح محله نصب على الظرفية 

 . زائدة )) : ما     (( 
 .  جزمه السكون ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بيان ؛ لأنه فعل الشرط ))  : تعدل     (( 
 . جار ومجرور )) : به     (( 
 . فاعل )) : الريح     (( 
 جزمه السكون ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بأيان لأنه جواب الشرط )) : تترل     (( 

 . وحرك بالكسر لأجل الرويّ 
  ﴾ أَينما تكُونواْ يدرِككُّم المَوت ﴿: ، نحو قوله تعالى أين : الخامس عشر     

 :     إعرابه 
صب على الظرفية ، ما اسم شرط جازم يجزم فعلين مبني على الفتح محله ن)) : أين     (( 

 . صلة 
 جزمه حذف النون ، ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بأين لأنه فعل الشرط )) : تكونوا ((     

 . والواو فاعل 



 

 )٤٣(

 جزمه ، وعلامةيدرك فعل مضارع مجزوم بأين ؛ لأنه جواب الشرط )) : يدرككم     (( 
 . ة والميم علامة الجمع السكون ، والكاف ضمير مبني على الضم محله نصب على المفعولي

 ))     فاعل )) : الموت . 
 : ، نحو قول الشاعر أنى : السادس عشر     

 تجد حطباً جزلاً وناراً تأججا   ***   فأصبحت أنى تأا تستجر بها
 :     وإعرابه 

 الفاء بحسب ما قبلها ، أصبح فعل ماضٍ ناقص من أخوات :     فأصبحت 
 .  الخبر ، والتاء ضمير متصل مبني على الفتح محله رفع اسم أصبح بنصكان يرفع الاسم وي

اسم شرط جازم يجزم فعلين ، الأول فعل الشرط ، والثاني جوابه وجزاؤه )) : أنى     (( 
 . مبني على السكون محله نصب على الظرفية 

ذف الياء  جزمه ح، وعلامة لأنه فعل الشرط فعل مضارع مجزوم بأنى)) : تأتِ     (( 
والكسرة قلبها دليل عليها ، والفاعل مستتر وجوباً تقديره أنت ، والهاء ضمير مبني على 

 . السكون محله نصب على المفعولية 
 جزمه ، وعلامةفعل مضارع بدل من تأت ، وبدل ازوم مجزوم )) : تستجر     (( 

 . السكون ، والفاعل مستتر وجوباً تقديره أنت 
 . جار ومجرور : )) ا     (( 
،  جزمه السكون ، وعلامة ، لأنه جواب الشرط ل مضارع مجزوم بأنىعف)) : تجد     (( 

 . والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنت 
 . مفعول به ومنصوب )) : حطبًا     (( 
 . صفة لحطبا ، وصفة المنصوب منصوب )) : جزلاً     (( 
 معطوف على حطبًا ، والمعطوف على المنصوب الواو عاطفة ، نارًا)) : ونارًا     (( 

 .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةمنصوب 
 الفاعل مستتر يعود على النار وفعل ماضِ والألف للإطلاق ، )) : تأججا     (( 

 :  ، نحو قول الشاعر حيثما : السابع عشر     
 حيثما تستقم يقدر لك االله نجاحا في غابر الأزمان

 :ابه     وإعر



 

 )٤٤(

اسم شرط جازم يجزم فعلين ، الأول فعل الشرط ، والثاني جوابه وجزاؤه )) : حيثما     (( 
 . مبني على السكون في محل نصب على الظرفية 

 جزمه السكون ، ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بحيثما ؛ لأنه فعل الشرط )) : تستقم     (( 
 . لفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنت او

 .  جزمه السكون ، وعلامةفعل مضارع مجرور بحيثما ؛ لأنه جواب الشرط )) : ر يقد((    
 . جار ومجرور )) : لك     (( 
 . فاعل )) : االله     (( 
 . مفعول به )) : نجاحًا     (( 
 . غابر مضاف ، والأزمان مضاف إليه . جار ومجرور )) : في غابر     (( 

  :وإعرابه . يفما تجلس أجلس ك: ، نحو كيفما :     الثامن عشر 
اسم شرط جازم يجزم فعلين ، الأول فعل الشرط ، والثاني جوابه وجزاؤه )) : كيفما     (( 

 . مبني على السكون محله نصب على الظرفية 
 جزمه السكون ، ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بكيفما لأنه فعل الشرط )) : تجلس     (( 

 .  أنت والفاعل مستتر وجوبًا تقديره
 جزمه ، وعلامةفعل مضارع مجزوم بكيفما ؛ لأنه جواب الشرط )) : أجلس     (( 

 .السكون ، والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنا 
أن مما يجزم فعلين زيادة على الثمانية عشر إذا ولا : يعني ) وإذا في الشعر خاصة : قوله     ( 

 : اعر يجزم ا إلا في النظم دون النثر نحو قول الش
 وإذا تصبك خصاصة فتجمل   ***   استغن ما أغناك ربك بالغنى

 :    وإعرابه 
فعل أمر مبني على ما يجزم به مضارعه وهو حذف الياء والكسرة قبلها  )) : استغن(     (

 . دليل عليها ، والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنت ، ما مصدرية ظرفية 
والكاف ضمير مبني على الفتح محله النصب على ،  أغنى فعل ماض)) : أغناك     (( 

 . المفعولية 
 . جار ومجرور )) : بالغنى     (( 



 

 )٤٥(

الواو للاستئناف ، إذا اسم شرط جازم يجزم فعلين ، الأول فعل )) : وإذا تصبك     (( 
الشرط ، والثاني جوابه وجزاؤه مبني على السكون محله نصب على الظرفية ، تصب فعل 

 جزمه السكون ، والكاف ضمير مبني على ، وعلامةوم بإذا لأنه فعل الشرط مضارع مجز
 . الفتح محله نصب على المفعولية 

الفاء واقعة في جواب الشرط ، تجمل فعل أمر مبني على السكون وحرك )) : فتجمل     (( 
اعل في بالكسر لأجل الروي ، والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنت ، والجملة من الفعل والف

 . محل جزم جواب الشرط 
 

* * * 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 )٤٦(

 باب مرفوعات الأسماء
 الْمرفُوعات سبعةٌ     (( 
 هِيولُ الْ: وفْعالْمافَاعِلُ ، و ماسو ، هربخأُ ، وتدباْلُمو ، فَاعِلُه مسي كَانَ (( لَّذِي لَم ((

 ربخا ، واتِهوأَخا )) نَّ إِ(( واتِهوأَخاءَ ، ويعةُ أَشبأَر وهفُوعِ ، ورلِلْم ابعالتال: و ، تعن
 )) .والْعطْف ، والتوكِيد ، والْبدلُ 

 

 .جاء زيد ، والفتى ، والقاضي ، وغلامي :     مثال الفاعل 
 .معروف مما سبق :     وإعرابه 

 . ، والفتى ، والقاضي ، وغلامي ضرب زيد: م فاعله     ومثال المرفوع الذي لم يس
 :وإعرابه     

 .فعل ماض لما لم يسم فاعله :     ضرب 
رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةنائب فاعل مرفوع  :     زيد . 

 رفعه ضمة وعلامة [معطوف على زيد ، والمعطوف على المرفوع مرفوع :     والفتى 
ضمة مقدرة على الياء ، وغلامي ضمة مقدرة على ما قبل : القاضي مقدرة على الألف ، و

 ] .ياء المتكلم كما هو معروف 
 . ابه معروف وإعر. زيد قائم :     ومثال المبتدأ والخبر 

 :وإعرابه  .  قائمًا كان زيد:     ومثال اسم كان وأخواا 
 .فعل ماض ناقص يرفع الاسم وينصب الخبر :     كان 

 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةاسم كان مرفوع : د زي    
 . نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةخبر كان منصوب :     قائمًا 

 :وإعرابه . إن زيدًا قائم : ومثال اسم إن وأخواا     
 .الاسم وترفع الخبر ، تنصب حرف توكيد ونصب  :     إنَّ

 .صبه فتحة ظاهرة في آخره  ن، وعلامةاسم إن منصوب :     زيدًا 
 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةخبر إن مرفوع :     قائم 

 :وإعرابه . جاء زيد الفاضل : ومثال التابع للمرفوع     [ 
 .فعل مبني على الفتح :     جاء 



 

 )٤٧(

 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةفاعل والفاعل مرفوع :     زيد 
 رفعه ضمة ، وعلامة والنعت يتبع المنعوت في إعرابه تبعه في الرفع نعت لزيد ،:     الفاضل 

 .ظاهرة في آخره 
 .جاء زيد وعمرو ، وإعرابه معروف :     ومثال العطف 
 : وإعرابه . جاء زيد أخوك :     ومثال البدل 

 .فاعل : فعل ماض ، زيد :     جاء 
 رفعه ، وعلامةإعرابه تبعه في الرفع بدل من زيد ، والبدل يتبع المبدل منه في :     أخوك 

والكاف ضمير مبني على ، مضاف : أخو . الواو نيابة عن الضمة ؛ لأنه من الأسماء الخمسة 
 .الفتح محله جر بالمضاف 

 :وإعرابه . جاء زيد نفسه :     ومثال التوكيد 
 .فاعل  : فعل ماض ، زيد:     جاء 

 رفعه ، وعلامةع المؤكد في إعرابه تبعه في الرفع توكيد لعمرو ، والتوكيد يتب:     نفس 
 ] .نفس مضاف والهاء ضمير مبني على الضم محله جر بالمضاف . ضمة ظاهرة في آخره 

 .جاء الرجل الفاضل عمر نفسه أخوك وعمرو :    والمثال الجامع للتوابع 
 :     وإعرابه 

 .فعل ماض :     جاء 
 .فاعل :     الرجل 

 .نعت للرجل :     الفاضل 
 .عطف بيان على الرجل :     عمر 
 .توكيد للرجل :     نفسه 
 .بدل من الرجل :     أخوك 

 .معطوف على الرجل : الواو حرف عطف ، عمرو :     وعمرو 
 

* * * 
 

 
 



 

 )٤٨(

 باب الفاعل
 

ظَاِهرٍ ، : ى قِسمين وهو علَ.  مذْكُور قَبلَه فِعلُهالْمرفُوع الْالاسم : فَاعِلُ هو الْ    (( 
 .ومضمرٍ 

 لِكقَو ؛ نحْو فَالظَّاهِر     : قَامانِ ، وديالز قُوميانِ ، وديالز قَامو ، ديز قُوميو ، ديز قَام
 قَامونَ ، وديالز قُوميونَََ ، وديالالز قُوميالُ ، وجالرقَامالُ ، وجر ، دهِن تقُومو ، دهِن ت

هنود ، الْوقَامتِ الْهِندانِ ، وتقُوم الْهِندانِ ، وقَامتِ الْهِندات ، وتقُوم الْهِندات ، وقَامتِ 
 قُومتالْومغُلامِي ، و قُوميغُلامِي ، و قَامو ، وكأَخ قُوميو ، وكأَخ قَامو ، ودنه هبا أَش
 ذَلِك. (( 

 

نحو : قوله     لما ذكر المرفوعات إجمالاً ذكرها تفصيلاً على سبيل اللف والنشر المرتب ، 
قولك قام زيد ويقوم زيد إلى آخره ، هذه عشرون مثالاً عشرة مع الفعل الماضي ، وعشرة 

 .وكلها أسماء ظاهرة وإعراا معروف مما تقدم ، مع المضارع 
 

* * * 
 

  ))    لِكقَو نحْو ، رشا عاِثن رماْلُمضتِِ ، : وبرضو ، تبرضا ، ونبرضو ، تبرض
 )) .وضربتما ، وضربتم ، وضربتن ، وضرب ، وضربت ، وضربا ، وضربوا ، وضربن 

 

:  ضميرًا لى الفاعل المضمر وهو اثنا عشر    لما قدم الكلام على الفاعل الظاهر تكلم ع
 للمعظِّم نفسه أو معه غيره : للمتكلم ، وضربنا : سبعة للحاضر ، وخمسة للغائب ، ضربت

 للمخاطب ، وضربتِ: ، وضربتللمخاطبين ،  : للمثنى ، وضربتمْ: ما  للمخاطبة ، وضربت
وضربتنللمثنى الغائب ، : ا  ، وضربللغائبة: لغائب ، وضربتْ ل :  للمخاطبات ، وضرب
 .للغائبات : للغائبين ، وضربن : وضربوا 

 :    وإعرابه 
 لتاء ضمير متصل مبني على الضم ، محله رفع افعل وفاعل حد الفعل ضرب ، و:     ضربت

 .على الفاعلية 
، ونا ضمير متصل مبني على السكون ، محله رفع على كذلك فعل وفاعل :     ضربنا 

  .الفاعلية



 

 )٤٩(

 فعل وفاعل ، والتاء ضمير متصل مبني على الفتح ، محله رفع على الفاعلية :     ضربت. 
فعل وفاعل ، حد الفعل ضرب ، والتاء ضمير متصل مبني على الكسر ، محله : ضربتِ     

 .رفع على الفاعلية 
اعلية ، فعل وفاعل ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم ، محله رفع على الف:     ضربتما 

 .لميم والألف حرفان دالان على التثنية  او
فعل وفاعل ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم ، محله رفع على الفاعلية ، :     ضربتم 

 .والميم علامة الجمع 
فعل وفاعل ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم ، محله رفع على الفاعلية ، :     ضربتن 

 . جمع لنسوة علامةوالنون 
 رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، ضرب ، وعلامةزيد مبتدأ مرفوع بالابتداء :     زيد ضرب 

 .فعل ماض والفاعل مستتر جوازًا تقديره هو 
هند مبتدأ ، ضربت ضرب فعل ماض ، والتاء علامة التأنيث ، والفاعل :      هند ضربت 

 . تقديره هي امستتر جوازً
 رفعه الألف نيابة عن الضمة ؛ ، وعلامةمرفوع بالابتداء [ الزيدان مبتدأ :     الزيدان ضربا 

 . السكون محله رفع على الفاعلية الألف ضمير مبني على، ضربا فعل وفاعل ، و] لأنه مثنى 
الهندان مبتدأ ، ضربتا ضرب فعل ماض والتاء علامة التأنيث وحركت :     الهندان ضربتا 

 .متصل مبني على السكون محله رفع على الفاعلية بالفتح لالتقاء الساكنين  والألف ضمير 
الزيدون مبتدأ ، ضربوا فعل وفاعل ، والواو ضمير متصل مبني على :     الزيدون ضربوا 

 .السكون محله رفع على الفاعلية 
 ضمير متصل مبني على نونالهندات مبتدأ ، ضربن فعل وفاعل ، وال:     الهندات ضربن 

 .اعلية ، وهذا كله للمضمر المتصل الفتح محله رفع على الف
وما ضرب إلا نحن ، وما ضرب إلا . ما ضرب إلا أنا : فهو نحو قولك : صل نف    وأما الم

  ، وما ضرب إلا أنت ، وما ضرب إلا أنتِ ، وما ضرب إلا أنتما ، وما ضرب إلا أنتمْ
ضرب إلا هم ، أنتنّ ، وما ضرب إلا هو ، وما ضرب إلا هي ، وما ضرب إلا هما ، وما 

وما ضرب إلا هن.  
 :    وإعرابه 



 

 )٥٠(

 نافية ، ضرب فعل ماض ، إلا أداة حصر ، أنا: ما :     ما ضرب إلا أنا 
 .ضمير منفصل مبني على السكون محله رفع على الفاعلية 

نحن ضمير منفصل مبني على الضم محله رفع على  . كذلك : ما ضرب إلا نحن ، إعرابه     
 .الفاعلية 

 أنت ضمير منفصل مبني على السكون محله رفع على الفاعلية ،  :    ما ضرب إلا أنت
 . والتاء حرف خطاب 

 .كذلك  : ما ضرب إلا أنتِ    
أنتما ضمير منفصل مبني على السكون محله رفع على الفاعلية ، : [     ما ضرب إلا أنتما 

 .التثنية ، والميم والألف حرفان دالان على ] والتاء حرف خطاب 
 .الجمع على كالذي قبله ، والميم علامة : وإعرابه :     ما ضرب إلا أنتم 
 .كذلك ، والنون علامة جمع النسوة :     ما ضرب إلا أنتنّ 
أداة حصر ، هو ضمير منفصل مبني على الفتح محله رفع على : إلا :     ما ضرب إلا هو 

 .الفاعلية 
 .كذلك :     ما ضرب إلا هي 

ضمير منفصل مبني على السكون محله رفع : أداة حصر ، هما : إلا :  ما ضرب إلا هما    
 .على الفاعلية 

 .كذلك :     ما ضرب إلا هم 
 ضمير : أداة حصر ، هن : فعل ماض ، إلا : نافية ، ضرب : ما : ما ضرب إلا هنّ     

 . على الفاعلية منفصل مبني على الفتح محله رفع
أضرب ، :  مع المضارع في الاتصال والانفصال فتقول في الاتصال     وكذلك تقول

 .رب ، وتضرب إلى آخره ، وتقول في الانفصال ما يضرب إلا أنا إلى آخره ضون
 

* * * 
 

 
 
 



 

 )٥١(

 
 باب المفعول الذي لم يسم فاعله

 

 ))     وهالا: و مالْس فُوعرام فَاعِلُه هعم ذْكَري الْنْ كَانَ فَإِ .لَّذِي لَم لُهأَو ما ضاضِيلُ مفِع
 .وكُسِر ما قَبلَ آخِرِهِ ، وإِنْ كَانَ مضارِعا ضم أَولُه وفُتِح ما قَبلَ آخِرِهِ 

 .ظَاهِرٍ ، ومضمرٍ :     وهو علَى قِسمينِ 
     لِكقَو وحن فَالظَّاهِر :رضيو ، ديز رِبو ضرمع مكْريو ، ورمع أُكْرِمو ، ديز ب. 

 لِكقَو وحن ، رشا عاِثْن رمضالْمتِ ، :     ورِبضو ، ترِبضا ، ونرِبضو ، ترِبض
وا ، ورِبضا ، ورِبضو ، ترِبضو ، رِبضو ، نترِبضو ، مترِبضا ، ومترِبضربن وض. (( 

 

 ، ضرب زيد ، ضرب فعل ماض مبني لما لم يسم فاعله ، زيد نائب فاعل مرفوع : وإعرابه   
  . رفعه ضمة ظاهرة في آخره وعلامة

 فعل مضارع مبني لما لم يسم فاعله مرفوع لتجرده عن الناصب ضربي:     يضرب زيد 
 .ائب فاعل مرفوع ن :  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، زيد، وعلامةوالجازم 

 ربتفعل ونائب فاعل ، ضرب فعل ماض مبني للمجهول ، والتاء ضمير متصل :     ض
 .مبني على الضم محله رفع نائب فاعل ، وكذا إعراب البواقي 



 

 )٥٢(

 

 باب المبتدأ والخبر 
 

 .ةِ لَّفْظِيالعوامِلِ الْعاِري عنِ الْمرفُوع الْسم الاهو : مبتدأُ الْ    (( 
 ربالْخو     : والاه مالْس فُوعرهِ الْمإِلَي دنسم ، لِكقَو وحن )) : قَائِم ديز ((و )) ِانديالز

 )) .الزيدونَ قَائِمونَ (( و)) قَائِمانِ 
 .ظَاِهر ومضمر :     و المبتدأ قِسمانِ 
 مقَدا تم فَالظَّاهِر     هذِكْر . رشا عاثن رمأنا : وهي ، والمُض ، وأنت ، وأنتِ ، ونحن ،

و )) أنا قائم : (( وهن ؛ نحو قولك  ، وهم، وهما ، وهي ، وهو ، وأنتن  ، وأنتم، وأنتما 
 )) .وما أشبه ذلك )) نحن قائمون ((

 :    وإعرابه 
زيد    قائم  : رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةتداء  مبتدأ مرفوع بالابزيد . 

 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةخبر المبتدأ مرفوع بالمبتدأ :     قائم 
 :     الزيدان قائمان 

 . رفعه الألف نيابة عن الضمة لأنه مثنى ، وعلامةمبتدأ مرفوع الابتداء :     الزيدان 
 . مثنى فعه الألف نيابة عن الضمة لأنه ر وعلامة،خبر المبتدأ مرفوع بالمبتدأ :     قائمان 

 :    الزيدون قائمون 
 رفعه الواو نيابة عن الضمة ؛ لأنه جمع مذكر ، وعلامةمبتدأ مرفوع بالابتداء :     الزيدون 

 .سالم 
 رفعه الواو نيابة عن الضمة ؛ لأنه جمع ، وعلامةخبر المبتدأ مرفوع بالمبتدأ  :     قائمون
 . ، وكذلك ما أشبهه مذكر سالم

 .أنا قائم :     وإعراب المضمر 
 .ضمير منفصل مبني على السكون محله رفع على الابتداء :     أنا 

 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةخبر المبتدأ مرفوع بالمبتدأ :     قائم 
 .نحن ضمير منفصل مبني على الضم محله رفع على الابتداء :     نحن قائمون 

 رفعه الواو نيابة عن الضمة لأنه جمع مذكر ، وعلامةخبر المبتدأ مرفوع بالمبتدأ :   قائمون   
 .سالم 



 

 )٥٣(

 ،  ضمير منفصل مبني على السكون والتاء حرف خطاب ، وكذا أنتِأنْ: أنت قائم     
  .  ، وأنتما ، وأنتنوأنتمْ

 .لابتداء وكذا هي قائمة هو ضمير منفصل مبني على الفتح محله رفع على ا:     هو قائم 
 . هما ضمير منفصل مبني على السكون ، وكذا هم :     هما قائمان 

هن ضمير منفصل مبني على الفتح محله رفع على الابتداء :  قائمات     هن. 
 رفعه ضمة ، وعلامةخبر المبتدأ مرفوع على الابتداء ،  قائمات خبر المبتدأ :     قائمات 

 .ظاهرة في آخره 
 .مفرد ، و غير مفردٍ : والخَبر قِسمانِ     (( 

 )) .زيد قائِم ((     فالمُفرد نحو 
و المبتدأُ ، و الفِعلُ مع فاعِلِهِ ، والظَّرف ، الجارُّ و ارور :     وغير المفْردِ أربعةُ أشياءَ 

و زيد جاريته ،  أبوه وزيد قام، وزيد عندك ، رِ زيد في الدا: ((مع خبره ؛ نحو قولِك 
 )) .ذاهبةٌ 

زيد قائم ، والزيدان قائمان ، والزيدون :     المفرد هنا ما ليس جملة ولا شبهها ، نحو قولك 
 .قد تقدم إعرابه ووما أشبه ذلك . قائمون 

وشبه الجملة فالجملة الفعل مع فاعله ، والمبتدأ مع خبره ؛ :     والجملة وشبهها أربعة أشياء 
 .زيد في الدار : الجار مع مجروره والظرف ؛ وإعرابه 

 .مبتدأ مرفوع بالابتداء :     زيد 
 .جار ومجرور متعلق بمحذوف خبر المبتدأ تقديره كائن أو استقر في الدار :     في الدار 

 .زيد مبتدأ :     زيد عندك 
 ظاهرة في آخره متعلق  نصبه فتحة، وعلامةظرف منصوب على الظرفية :     عند 

عند مضاف والكاف ضمير مبني على . بمحذوف خبر المبتدأ والتقدير كائن أو استقر عندك 
 .الفتح محله جر بالمضاف 

 :    زيد قام أبوه 
 .مبتدأ :     زيد 
 .فعل ماض مرفوع :     قام 
  ، فاعل ، أبو مضاف ، والهاء ضمير مبني على الضم محله جر بالمضاف:     أبو 



 

 )٥٤(

 .والجملة من الفعل والفاعل في محل رفع خبر المبتدأ 
 :     زيد جاريته ذاهبة 

 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةمبتدأ مرفوع بالابتداء :     زيد 
مضاف ، والهاء ضمير مبني على الضم محله جر : جارية . مبتدأ ثاني :     جاريته 

 .بالمضاف 
اني مرفوع ، والجملة من المبتدأ الثاني وخبره في محل رفع خبر المبتدأ خبر المبتدأ الث:     ذاهبة 

 .الأول 
 

* * * 



 

 )٥٥(

 

 الخبرب العوامل الداخلة على المبتدأ وبا
 

 .وظَن وأَخواتها ، وإِنَّ وأَخواتها ، كَانَ وأَخواتها : وهِي ثلاثةُ أَشياَءَ     (( 
وأَخا كَانَ وا     فَأَمهات : فَعرا تهالافَإِن مس ، صِبنتالْو ربخ ، هِيى ، كَانَ : وسأَمو ،
، وما فَتِئَ ، وما انفَك ، وما زالَ ، ولَيس ، وصار ، وبات ، وظَلَّ ، وأَصبح وأَضحى 

 رِحا بمو ، اما دمو. 
همِن فرصا تمو     كُونُ ، كَانَ : ا نحْويو ، كُنو ،و حبأَص ، بحصيب، وأَصو قُولُ ، حت :

 )) .وما أَشبه ذلِك . ولَيس عمرو شاخِصا ، كَانَ زيد قَاِئما 
 

    العوامل هنا تسمى النواسخ لأا تنقل حكم المبتدأ والخبر إلى حكم آخر ، فكان 
  .﴾ كَانَ اللّه غَفُوراً رحِيماً ﴿: سم وهو المبتدأ وتنصب الخبر نحو الاوأخواا ترفع 

 :    وإعرابه 
 .    كان فعل ماض ناقص يرفع الاسم وينصب الخبر 

 . رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةاسم كان مرفوع :     واالله 
 .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةخبر كان منصوب :     غفورًا 
 .خبر ثان منصوب :     رحيمًا 

 .    أمسى زيد غنيًا 
 .فعل ماض ناقص يرفع الاسم وينصب الخبر :     أمسى 

 .اسمها مرفوع :     زيد 
 .خبرها منصوب :     غنيًا 

شديدًا كذلك     أصبح البرد  .ورعًا أضحى الفقيه  .بات زيد ساهرًا .  صائمًا ظل زيد .
ل.  رخيصًا صار السعرقائمًا يس زيد . 

     فهذه الثمانية كل واحد منها بلا شرط تقدم نفي أو شبهه ؟
فعل ماض ناقص يرفع الاسم وينصب الخبر : نافية ، زال : ما :  عالمًا     ما زال زيد. 

 .    ما انفك عمرو جالسًا كذلك 
    محسنًا ما فتئَ بكر . 

كريمًا     ما برح محمد . 



 

 )٥٦(

 :وإعرابه .  مترددا إليك  لا أصحبك ما دام زيد:الثالث عشر     
 .نافية :     لا 

 رفعه ضمة ظاهرة ، وعلامةفعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والجازم :     أصحب 
ضمير مبني على الفتح محله نصب : والفاعل مستتر وجوبًا تقديره أنا ، والكاف ، في آخره 

 .مصدرية ظرفية : على المفعولية ، ما 
 .فعل ماض ناقص يرفع الاسم وينصب الخبر :     دام 
 .اسمها مرفوع :     زيد 

 .خبرها منصوب :     مترددًا 
 .جار ومجرور :     إليك 

 .كن قائمًا :     ومثال ما تصرف منها 
فعل أمر متصرف من كان الناقصة يرفع الاسم وينصب الخبر واسمها ضمير مستتر :     كن 

 .أنت وجوبًا تقديره 
 . نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةخبرها منصوب :     قائمًا 

 .  على ذلك] وقس ما بقي     [ 
 

* * * 
 

 وأَنَّ ، ولَكِن ، إِنَّ ،: وهِي ، ع الْخبر وأَما إِنَّ وأَخواتها ، فَإِنها تنصِب الاسم وترفَ    (( 
 ، تلَيكَأَنَّ ، وقُولُ ولَّ ، تلَعو : ذَلِك هبا أَشمو ، اخِصا شرمع تلَيو ، ا قَائِمديإِنَّ ز .

ومعنى إِنَّ وأَنَّ لِلِتوكِيدِ ، ولَكِن لِلاستِدراكِ ، وكَأَنَّ لِلتشبيهِ ، ولَيت لِلتمني ، ولَعلَّ 
 .))  لِلترجي والتوقُّعِ 

 

 .من العوامل ما ينصب الاسم ويرفع الخبر :     القسم الثاني 
  . زيدًا قائمإنّ:     مثاله 

 .ينصب الاسم ويرفع الخبر ، حرف توكيد ونصب  :     إنَّ
 . منصوب ، وعلامة نصبه فتحة ظاهرة في آخره اسمها :     زيدًا 

 . رهفي آخ خبرها مرفوع ، وعلامة رفعه ضمة ظاهرة: قائم     
 . بلغني أنَّ زيدًا منطلق     



 

 )٥٧(

والياء ضمير مبني على السكون محله نصب على ، والنون للوقاية ، فعل ماض : بلغ     
 .المفعولية 

 . حرف توكيد ونصب ، تنصب الاسم وترفع الخبر : أنَّ     
 .خبرها : منطلق . اسمها : زيدًا     

 ] .اعل بلغ  وما دخلت عليه في تأويل مصدر فوأنَّ    [ 
قام القوم لكن عمرًا جالس    .  

 .فعل ماض : قام     
 .فاعل :     القوم 
 .حرف استدراك ونصب تنصب الاسم وترفع الخبر :     لكن 

 ] .خبرها : وجالس . اسمها : عمرًا     [ 
كأن زيدًا أسد    :  

 .تنصب الاسم وترفع الخبر ، حرف تشبيه ونصب :     كأن 
 :عمرًا شاخص     ليت 
 .تنصب الاسم وترفع الخبر ، حرف تمنّ ونصب :     ليت 

 :    لعل الحبيب قادم 
 .تنصب الاسم وترفع الخبر ، حرف ترجّ ونصب :     لعل 

والاسم [ تنصب الاسم وترفع الخبر ، ، لعل حرف توقع ونصب :     لعل زيدًا هالك 
 ] .المنصوب اسمها ، والمرفوع خبرها 

 

* * * 
 

، وأَما ظَننت وأَخواتها ؛ فَإِنها تنصِب الْمبتدأَ والْخبر علَى أَنهما مفْعولانِ لها    ((  
 هِيو : تنظَن ، تسِبحو ، خِلْتو ، تمعزو ، تأَيرو ، تلِمعو ، تدجوو ،

 ذْتخاتو ، لْتعجو ،تمِعسقُولُ وا :  ؛ تداً قَائِميز تنا ، ظَنا شاخِصمرع تأَيرا ، ومو
 ذلَك هبأَش. (( 

 

 . من العوامل ما ينصب المبتدأ والخبر :     الثالث 
 :وإعرابه .  زيدًا منطلقًا ظننت:     مثاله 



 

 )٥٨(

ظننت     : محله رفع على والتاء ضمير متصل على الضم ،  فعل وفاعل ، حد الفعل ظن
 .الفاعلية 
 . نصبه ظاهرة في آخره ، وعلامةمفعول ظننت الأول منصوب :     زيدًا 

 .مفعوله الثاني :     منطلقًا 
 .زعمت بكرًا صديقًا ، حسبت الحبيب قادمًا .  لائحًا كذلك     خِلْت الهلالَ

 ] .فهذه الأربعة تفيد ترجيح وقوع المفعول الثاني     [ 
وهذه الثلاثة تفيد . [  العلم نافعًا  الصدق منجيًا ، علمت الجود محبوبًا ، وجدت    رأيت

 ] .تحقيق وقوع المفعول الثاني 
وهذان يفيدان التصيير والانتقال من حالة [     اتخذت بكرًا صديقًا ، جعلت الطين إبريقًا ، 

 ] .إلى حالة أخرى 
.  » من يرد االله به خيرًا يفقهه في الدين «:     سمعت النبي صلى االله عليه وسلم يقول 

 ] :وإعرابه [ 
 الضم محله رفع والتاء ضمير متصل مبني على، فعل وفاعل ، حد الفعل سمع :     سمعت 

 .على الفاعلية 
 .مفعول سمعت الأول :     النبي 

ل في عاوالفاعل مستتر جوازًا تقديره هو ، والجملة من الفعل والف، فعل مضارع :     يقول 
محل النصب هي المفعول الثاني لسمعت ، والمعتمد عند الجمهور أن جملة يقول في موضع 
نصب على الحال ؛ لأن جميع أفعال الحواس لا تتعدى إلا إلى مفعول واحد ، نحو سمعت 
القرآن ، وذقت الطعام ، وأبصرت زيدًا ، ولمست الحرير ، وشممت الريحان ، وإعرابه 

 .ظاهر 
 

* * * 
 



 

 )٥٩(

 اب النعتب
 

قَام : وتعرِيفِهِ وتنكِيرِهِ ؛ تقُولُ ، النعت تابع لِلْمنعوتِ فِي رفْعِهِ ونصبِهِ وخفْضِهِ     (( 
 دياقِلُ الْزا ، عديز تأَيراقِلَ الْودٍ ، عيبز تررماقِلِ الْوع. (( 

 

         .       قام زيد العاقل :     وإعرابه 
 . فعل ماض :     قام 
 . رفعة ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةوالفاعل مرفوع ، فاعل :     زيد 

 رفعه ضمة ، وعلامةوالنعت يتبع المنعوت في إعرابه تبعه في الرفع ، نعت لزيد :     العاقل 
 .ظاهرة في آخره 

 :    رأيت زيدًا العاقل 
 .فعل وفاعل :     رأيت 
 .مفعول به منصوب :     زيدًا 

 نصبه فتحة ، وعلامةنعت لزيد والنعت يتبع المنعوت في إعرابه تبعه في النصب :     العاقل 
 .ظاهرة في آخره 

 :    مررت بزيدٍ العاقل 
 فعل وفاعل :     مررت. 

 جره كسرة ظاهرة ، وعلامةزيد مجرور بالباء ، الباء حرف جر [ جار ومجرور : زيدٍ ب    
 ] .في آخره 

 جره كسرة ، وعلامةنعت لزيد ؛ والنعت يتبع المنعوت في إعرابه تبعه في الجر :     العاقل 
 .ظاهرة في آخره 

 

* * * 
 

: علَم ؛ نحو الْوالاسم ، أَنا وأَنت : مضمر نحْو الْسم الا: والْمعرِفَةُ خمسةُ أَشياءَ ((     
لِف الأَذِّي فِيهِ الوالاسم ، هذَا ، وهذِهِ ، وهؤلاءِ : مبهم ؛ نحو الْسم والا، زيدٍ ومكَّةَ 

 ؛ نحْو اللامال: و لامالغلُ وجذِهِ ، ره احِدٍ مِنإِلَى و ا أُضِيفمةِ الأَوعبر. (( 



 

 )٦٠(

جاء : امع لذلك كله شامل لاسم الإشارة وللموصول والمثال الج:  والاسم المبهم:     قوله 
 .غلامي ، وغلام زيد ، وغلام هذا ، وغلام الذي قام ، وغلام الرجل 

 :    وإعرابه 
 ،فعل ماض :     جاء 

 رفعه ضمة مقدرة على ما قبل ياء المتكلم ، وعلامةوالفاعل مرفوع ، فاعل :     غلامي 
 .منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة 

 . ، وياء المتكلم مضاف إليه مبني على السكون محله جر بالمضاف مضاف:     غلام 
معطوف على ما قبله والمعطوف على المرفوع : غلام ] . الواو عاطفة : وغلام زيد     [ 

 جره كسرة ظاهرة في ، وعلامةزيد مضاف إليه مجرور بالمضاف ، مرفوع ، غلام مضاف 
 .آخره 

غلام مضاف وهذا مضاف إليه مبني على السكون     وغلام هذا معطوف على ما قبله ، 
 .محله جر بالمضاف 

معطوف على ما قبله ، غلام مضاف ، : غلام ] . وغلام الذي قام ، الواو عاطفة     [ 
 .الذي اسم موصول مضاف إليه مبني على السكون محله جر بالمضاف 

 .فعل ماض والفاعل مستتر جوازًا تقديره هو :     قام 
والمعطوف على المرفوع [ معطوف على ما قبله ، : غلام . الواو عاطفة :  الرجل     وغلام

 جره كسرة ، وعلامةمجرور بالمضاف ] إليه [ ، غلام مضاف والرجل مضاف ] مرفوع 
 .ظاهرة في آخره 

 

* * * 
 

وتقْرِيبه كُلُّ ما ، آخر والنكِرةُ كُلُّ اسمٍ شائِعٍ فِي جِنسِهِ لا يختصُّ بِهِ واحِد دونَ ((     
 )) .رجلِ والفرس ال: نحْو ، لِفِ واللامِ علَيهِ الأَصلَح دخولُ 



 

 )٦١(

جاء رجل : رجل ، تقول : معين  ، نحو غير     يعني أن النكرة هي الاسم الموضوع لفرد 
 : وإعرابه . عاقل 

 . فعل ماض :     جاء 
 . فاعل :     رجل 
 رفعه ضمة في ، وعلامةت لرجل والنعت يتبع المنعوت في إعرابه تبعه في الرفع نع:     عاقل 

 . آخره ، وقس عليه 
 .     قوله نحو الرجل والفرس ، يعني أما نكرتان قبل دخول الألف واللام عليهما 
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 )٦٢(

 باب العطف
 

، وإِما ، وبلْ ، وأَم ، وأَو ، وثُم ، فَاءُ الْو، واو الْ: وهِي ، وحروف الْعطْفِ عشرةٌ     (( 
 .مواضِعِ  الْوحتى فِي بعضِ ، ولَكِن ،ولا 

 تفَعفُوعٍ ررلَى مبها ع طَفْتفَإِنْ ع     ، تبوبٍ نصصنلَى مع فُوضٍ ، أَوخلَى مع أَو
 تفَضومٍ ، خزجلَى مع أَو تزِمقُولُ ، جت : رومعو ديز ا ، قَامرمعا وديز تأَيرو ،

 )) .وزيد  لَم يقُم ولَم يقْعد ، ومررت بزيدٍ وعمروٍ 
 

 . عطف بيان ، وعطف نسق ، وهو المراد هنا :     العطف قسمان 
لجمع فلا تدل على معية ولا ترتيب الواو ، وهي المطلق ا:     الأول من حروف العطف 

 ] .وإعرابه ظاهر [ جاء زيد وعمرو ، : نحو 
 .عمرو فجاء زيد : وهي للترتيب والتعقيب نحو الفاء :     الثاني 

 .جاء زيد ثم  عمرو : ثم وهي للترتيب والتراخي نحو :     الثالث 
 .  أو عمرو جاء زيد: أو ، وهي لأحد الشيئين أو الأشياء نحو :     الرابع 

 .          جاء زيد أم عمرو : أم  نحو :     الخامس 
  ﴾ ا بعْد وإِما فِداءفَإِما من ﴿: عالى إما نحو قوله ت:     السادس 
 إما حرف تخيير ، فإما الفاء فاء الفصيحة :     وإعرابه 

على الضم محله نصب على مفعول بفعل محذوف تقديره تمنون منا بعد ظرف مبني :     منا 
 . الظرفية 

 ] . فداءً كذلك [ إما حرف تخيير على الصحيح ، الواو حرف عطف :     وإما فداء 
 ] . بل حرف إضراب : وإعرابه [ جاء زيد بل عمرو ، : بل ، نحو :     السابع 
 ] . لا نافية [ جاء زيد لا عمرو ، : لا ، نحو :     الثامن 
 .] لكن حرف عطف [  عمرًا ما رأيت زيدًا لكنْ:  نحو لكن ،:     التاسع 
 السمكة حتى رأسها ، وإعراب ذلك أكلت: حتى في بعض المواضع ، نحو :     العاشر 

 . ظاهر 



 

 )٦٣(

جاء فعل ماض ، أبو فاعل : وأما عطف البيان فمثاله جاء أبو حفص عمر ؛ وإعرابه     [ 
 ، وعلامةر عطف بيان على أبو مرفوع أبو مضاف حفص مضاف إليه مجرور بالمضاف ، عم

 ] . رفعه ضمة ظاهرة في آخره 
يِا أَيها الَّذِين آمنواْ إَن تتقُواْ اللّه يجْعل لَّكُمْ فُرْقَاناً ويكَفِّرْ عنكُمْ  ﴿ومثال ازوم     [ 

  ﴾ سيِّئَاتِكُمْ ويغْفِرْ لَكُمْ
 :     وإعرابه 

 .  مبني على الضم محله نصب بياء النداء ، ها حرف تنبيه ىأي منادحرف نداء ، :     يا 
 . اسم موصول مبني على الياء محله نصب نعت لأي :     الذين 
 .فعل وفاعل :     آمنوا 

إن حرف شرط جازم يجزم فعلين الأول فعل الشرط ، والثاني جوابه :     إن تتقوا االله 
والواو ،  جزمه حذف النون ، وعلامةنه فعل شرط تتقوا فعل مضارع مجزوم لأ، وجزاؤه 

فاعل ، والاسم الكريم منصوب على التعظيم ، ويجعل فعل مضارع مجزوم لأنه جواب 
 .  جزمه السكون ، لكم جار ومجرور ، وعلامةالشرط 

 . مفعول به منصوب :     فرقانًا 
 .  جزمه السكون علامة، ووالمعطوف على ازوم مجزوم ، معطوف على يجعل :     ويكفر 
 . جار ومجرور :     عنكم 

 .مفعول به منصوب :     سيئاتكم 
 .معطوف على ما قبله :      ويغفر
 .) ] يغفر ( جار ومجرور ومتعلق بـ :     لكم 
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 )٦٤(

 باب التوكيد
 

 ))    تفْضِهِ وخهِ وصبنفْعِهِ وكَّدِ فِي رؤلِلْم تابع كِيدورِيفِهِ التع ، 
، وتوابع أَجمع ، وأَجمع ، وكُلُّ ، والْعين ، نفْس ال: فَاظٍ معلُومةٍ ، وهِي أَلْويكُونُ ب

 هِيو : عأَكْت ، عتأَبو ،عصأَبقُولُ ،  وت : هفْسن ديز قَام ، تأَيرالْو مكُلَّه مقَو ، تررمو
 . ))قَومِ أَجمعين بالْ

 

 .ل ماض عف: قام :     وإعرابه 
 .فاعل :     زيد 

 رفعه ضمة ، وعلامةوالتوكيد يتبع المؤكد في إعرابه تبعه في الرفع ، توكيد لزيد :     نفسه 
 .ظاهرة في آخره ، نفس مضاف والهاء ضمير مبني على الضم محله جر بالمضاف 

 :    رأيت القوم كلهم 
 .فعل وفاعل : يت     رأ

 .مفعول به منصوب :     القوم 
كل [ والتوكيد يتبع المؤكد في إعرابه تبعه في النصب ، كل توكيد للقوم :     كلهم 

 ] .والهاء ضمير مبني على الضم محله جر بالمضاف والميم علامة الجمع ، مضاف 
 :    مررت بالقوم أجمعين 

 فعل وفاعل :     مررت. 
 .جار ومجرور  :     بالقوم

 الياء ه جر، وعلامةوالتوكيد يتبع المؤكد في إعرابه تبعه في الجر ، توكيد للقوم :     أجمعين 
والنون عوض [ لأنه جمع مذكر سالم ؛ المكسور ما قبلها المفتوح ما بعدها نيابة عن الكسرة 

 ] .عن التنوين في الاسم المفرد 
 

* * * 
 

 
 
 
 



 

 )٦٥(

 باب البدل
 

أَو فِعلٌ مِن فِعلٍ تبعه فِي جمِيعِ إِعرابهِ ، وهو علَى أَربعةِ من اسمٍ ،  أُبدِلَ اسمإِذا ((     
 : أَقْسامٍ 

، غلَطِ الْوبدلُ ، شتِمالِ الاوبدلُ ،  كُلِّالْبعضِ مِن الْوبدلُ ،  ءِشيال مِن ءِشيال    بدلُ 
 لِكقَو وحن : وكأَخ ديز قَام ، أَكَلْتالو ثُلُثَه غِيفر ، هعِلْم دينِي زفَعنا ، وديز تأَيرو

 )) .فَرس فَغلِطْت فَأَبدلْت زيدا مِنه الْرأَيت : أَردت أَنْ تقُولَ . فَرس الْ
 

والبدل ، أخوك بدل من زيد . عل زيد فا. فعل ماض : قام . قام زيد أخوك :     وإعرابه 
 عن الضمة لأنه من  رفعه الواو نيابة، وعلامةفي إعرابه تبعه في الرفع ] منه [ يتبع المبدل 

 .والكاف ضمير مبني على الفتح محله جر بالمضاف ، الأسماء الخمسة ، أخو مضاف 
 ] :أكلت الرغيف ثلثه     [ 

 فعل وفاعل :     أكلت. 
 . فعول به منصوب م:     الرغيف 

في إعرابه تبعه في النصب ، وعلامة ] منه [ بدل من الرغيف ، والبدل يتبع المبدل :     ثلثه 
مضاف والهاء ضمير مبني على الضم محله جر : ثلث . نصبه فتحة ظاهرة في آخره 

 .بالمضاف 
 :    نفعني زيد علمه 

بني على السكون محله نصب على والنون للوقاية ، والياء ضمير م. فعل ماض :     نفع 
 .المفعولية 
 .فاعل :     زيد 

في إعرابه تبعه في الرفع ، علم مضاف ] منه [ والبدل يتبع المبدل ، بدل من زيد :     علمه 
 .والهاء ضمير مبني على الضم محله جر بالمضاف 

 .رأيت فعل وفاعل :     رأيت زيدًا الفرس 
 .مفعول به منصوب :     زيدًا 

 ] .والبدل يتبع المبدل منه في إعرابه تبعه في النصب [  زيد ، نبدل م:     الفرس 
 

* * * 



 

 )٦٦(

 

 باب منصوبات الأسماء
 

شةَ عسمخ اتوبصنالْم     هِيو ولُ بهِ ،: رفْعالْم فظَرو ردصالْمانِ ال ومز ، فظَرو
والْمنادى ، واْلمَفْعولُ مِن أَجلِهِ ، ، والْمستثْنى واسم لا ، والتمييز ، والْحالُ ، مكَانِ الْ

 وهوبِ ، وصنلِلْم ابعالتا ، واتِهوأَخإِنَّ و ماسا ، واتِهوأَخكَانَ و ربخو ، هعفُعولُ مالْمو
 .د والْبدلُ النعت والْعطْف والتوكِي: أَربعةُ أَشياء 

 

 .رأيت زيدًا ، وإعرابه ظاهر :     مثال المفعول به 
فعل وفاعل ، ضربًا مصدر منصوب : ضربت : ضربت ضربًا ، وإعرابه : ل المصدر ا    ومث

 .بضربت ويعبر عنه بالمفعول المطلق 
 .صمت اليوم :     ومثال ظرف الزمان 
 .جلست أمام الكعبة :     ومثال ظرف المكان 

 .جاء زيد راكبًا :     ومثال الحال 
 .وإعرابه ظاهر .  ﴾ وفَجرْنا الأَرْض عيوناً ﴿:     ومثال التمييز 

 .قام القوم إلا زيدًا :     ومثال المستثنى 
رجل آتاه االله مالاً فسلَّطه على [  لا حسد إلا في اثنتين « : قوله :     ومثال اسم لا 

 . »]  آتاه االله الحكمة فهو يقضي بها ويعلمها هلكته في الحق ، ورجلٌ
لا نافية للجنس تنصب الاسم وترفع الخبر ، حسد اسم لا مبني معها على :     وإعرابه 

 .الفتح محله نصب 
، حرف نداء ، لطيفًا منادى منصوب : يا : يا لطيفًا بالعباد ؛ وإعرابه :     ومثال المنادى 

 .خره  نصبه فتحة ظاهرة في آوعلامة
  .ا قائمًكان زيد:     ومثال خبر كان وأخواا 
 .إنَّ زيدًا قائم :     ومثال اسم إنَّ وأخواا 
 .مفعول لأجله منصوب : قام زيد إجلالاً لعمرو ، إجلالاً :     ومثال المفعول من أجله 

] النيل [ سرت فعل وفاعل ، الواو واو المعية ، . سرت والنيل :     ومثال المفعول معه 
 .ه منصوب معمفعول 



 

 )٦٧(

رأيت زيدًا العاقل ، رأيت زيدًا وعمرًا ، رأيت زيدًا نفسه ، :     ومثال التابع للمنصوب 
 .رأيت زيدًا أخاك 

 

* * * 



 

 )٦٨(

 باب المفعول به
 

 ))     وهالا: و مب ، الْسوصنبِهِ الم قَعالْذِّي يكِبرا وديز تبرض لُ ، نحْوفِع الْت سفَر. 
 .ظَاهِر ، ومضمر :     وهو قِسمانِ 

 هذِكْر مقَدا تم انِ .     فَالظَّاهِرمقِس رمضالْمفَصِلٌ : ونمصِلٌ ، وتم. 
 هِيو ، رشا عصِلُ اثنتفَالْم     :ا ، وكُمبرضو ، كبرضا ،  ونبرضنِي ، وبرض ، كُمبرض

هبرضكُنُّ ، وبرضو،  نهبرضو ، مهبرضا ، ومهبرضا ، وهبرضو . 
 هِيو ، رشا عفَصِلُ اثننالْمو     : ، اكُنإِيو ، اكُمإِيا ، واكُمإِيو ، اكإِيا ، وانإِيو ، ايإِي

 )) . ، وإِياهما ، وإِياهم ، وإِياهن وإِياه ، وإِياها
 

 . الفرس ، وإعرابه ظاهر ضرب زيدًا وركبت: ول به الظاهر     مثال المفع
والنون ، ضرب فعل ماض : ضربني زيدٌ  ، وإعرابه :     ومثال المضمر المفعول به المتصل 

 على المفعولية ، زيد فاعل ، والياء ضمير متصل مبني على السكون محله نصب، للوقاية 
 .وكذا ضربنا وضربك إلى آخره 

 وفاعل حد الفعل ما نافية أكرمت فعل:  وإعرابه  ،ما أكرمت إلا إياي:     ومثال المنفصل 
إلا حرف لإيجاب النفي ، أكرم ، والتاء ضمير متصل مبني على الفتح محله رفع على الفاعلية 

كون محله نصب على المفعولية ، والياء حرف دال على ، إياي ضمير منفصل مبني على الس
ونا حرف دال على المتكلم ومعه غيره أو المعظم ، المتكلم ، وكذا ما أكرمت إلا إيانا 

 .نفسه 
 متصل مبني على الضم محله ضمير فعل وفاعل ، والتاء : أكرمت :     ما أكرمت إلا إياك

 المذكر ، وكذا ما أكرمت إلا إياك ، ابوالكاف حرف دال على خط. اعلية رفع على الف
 .والكاف حرف دال على خطاب المؤنث 

الميم علامة الجمع ، ما أكرمت إلا إياكن ، النون حرف دال  :     ما أكرمت إلا إياكمْ
ما أكرمت إلا . الهاء حرف دالٌّ على الغيبة للمذكر : ما أكرمت إلا إياه . على جمع النسوة 

الهاء حرف دال على : ما أكرمت إلا إياهما . دال على الغيبة للمؤنث الهاء حرف : إياها 
الهاء حرف دال : ما أكرمت إلا إياهم . الغيبة ، والميم والألف حرفان دالاَّن على التثنية 



 

 )٦٩(

الهاء حرف دال على الغيبة والنون : إياهن إلا ما أكرمت . على الغيبة والميم علامة الجمع 
 .علامة جمع النسوة 

 

** *  



 

 )٧٠(

 باب المصدر
 

 ))     وه ردصالْم : ماالْالاس ، وبصنرِيفِ مصجِيءُ ثَالِثًا فِي تلِ ، نحو الْلَّذِي يفِع :
 .ضرب يضرِب ضربا 

 .لَفْظِيٌّ ومعنوِيٌّ :     وهو قِسمانِ 
 .يٌّ ، نحو قَتلْته قَتلاً     فَإِنْ وافَق لَفْظُه لَفْظَ فِعلِهِ فَهو لَفْظِ

، وقمت وقُوفًا ، جلَست قُعودا :     وإِنْ وافَق معنى فِعلِهِ دونَ لَفْظِهِ فَهو معنوِيٌّ ، نحو 
 )) .وما أَشبه ذَلِك 

 

 :؛ وإعرابه ] مثاله قتلته قتلاً [ ،  يسمى المفعول المطلق:     المصدر 
ل وفاعل ومفعول ، قتلاً مصدر منصوب على المصدرية ، جلست قعودًا فع:     قتلته 

 نصبه فتحة ظاهرة ، وعلامةجلست فعل وفاعل ، وقعودًا مصدر منصوب على المصدرية 
 .في آخره 

 

* * * 



 

 )٧١(

 

 ظرف المكان       باب ظرف الزمان و
 

    )) وانِ هالَّزم فقْدِ: ظَربت وبصنانِ الْممالز مفِي (( يرِ اس (( وحلَةَ ، الْ: ناللَّيو ، موي
وغَدوةً ، وبكْرةً ، وسحرا ، وغَدا ، وعتمة ، وصباحا ، ومساءً ، وأَبدا ، وأَمدا ، 

 .وما أَشبه ذَلِك . وحِينا 
أَمام ، وخلْف ، : نحْو )) فِي ((  بتقْدِيرِ لْمنصوباسم الْمكَانِ ا: و لْمكَانِ ه    وظَرف ا

 ، ثَمتِلْقَاءَ ، وحِذَاءَ ، واءَ ، وإِزو ، عمو ، دعِنو ، تحتو ، قفَواءَ ، وروو ، امقُدو
 ))  .وما أَشبه ذَلِك . وهنا 

 

 .الوعاء ، وسمي بذلك لشبهه به :     الظرف لغة 
ظرف زمان منصوب : فعل وفاعل ، اليوم : صمت اليوم ، صمت : ثال ظرف الزمان     م

 . نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةعلى الظرفية 
 .    اعتكفت ليلة الجمعة ، أزورك غدوة أمس ، قرأت حينًا ، وإعرابه ظاهر 

، لظرفية ظرف مكان منصوب على ا: جلست أمام الشيخ ، أمام :     ومثال ظرف المكان 
 .به فتحة ظاهرة في آخره  نصوعلامة

ظرف مكان مبني على السكون محله نصب : جلست فعل وفاعل ، هنا : جلست هنا     
 .على الظرفية 

 جلست :     جلست ثَم : ظرف مكان مبني على الفتح محله نصب على : فعل وفاعل ، ثَم
 .الظرفية 

 

* * * 



 

 )٧٢(

 باب الحال
 

 ))   وا : الحَالُ ه مالاسوبصنالْم مهبا انلِم رفَسالْم مِن  لِكقَو ئَاتِ ، نحْوياءَ : (( لْهج
وما أَشبه )) . لَقِيت عبد االلهِ راِكبا (( ، و)) فَرس مسرجا الْركِبت (( ، و)) زيد راكِبا 

 ذَلِك. 
لْكَلامِ ، ولا يكُونُ صاحِبها إِلا  يكُونُ إِلا بعد تمامِ اكِرةً ، ولالْحالُ إِلا ن    ولا يكُونَ ا

 )) .معرِفَةً 
 

 . راكبًا جاء زيد:     وإعرابه 
 نصبه فتحة ظاهرة في ، وعلامةحال منصوب : راكبًا . فاعل زيد . فعل ماض :     جاء 

 .آخره 
: مسرجًا . مفعول به منصوب : الفرس . ل فعل وفاع: ركبت :     ركبت الفرس مسرجًا 

 .حال 
 :    لقيت عبد االله ماشيًا 

والاسم الكريم مضاف مفعول به منصوب ، عبد مضاف : عبد . فعل وفاعل : لقيت     [ 
 ] . جره كسر الهاء تأدبًا ، وعلامةإليه مجرور بالمضاف 

 اسم إشارة مبني على السكون محله :حرف تنبيه ، ذا : ها  : ﴾ وهـذَا بعْلِي شيْخاً ﴿    
 .رفع على الابتداء 

 رفعه ضمة مقدرة على ما قبل ياء المتكلم منع ، وعلامةخبر المبتدأ مرفوع بالمبتدأ : بعْلي     
من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة ، بعل مضاف وياء المتكلم مضاف إليه مبني على 

ل منصوب على مضاف إليه مبني على السكون محله السكون محله جر بالمضاف ، شيخًا حا
  . نصبه فتحة ظاهرة في آخره، وعلامةجر بالمضاف ، شيخًا حال منصوب على الحال 

 . الهمزة للاستفهام الإنكاري ﴾ أَيحِب أَحدكُمْ أَن يأْكُلَ لَحْم أَخِيهِ ميْتاً ﴿    
 ة رفعه ضمة ظاهر، وعلامة[ ازم فعل مضارع مرفوع لتجرده عن الناصب والج:     يحب 
 ] .في آخره 
أحد مضاف ، والكاف ضمير مبني على الضم محله جر بالمضاف ، والميم . فاعل :     أحد 

                فعل مضارع منصوب بأن : حرف مصدري ونصب ، يأكل : علامة الجمع ، أن 



 

 )٧٣(

مفعول به : ا تقديره هو ، لحم ، والفاعل مستتر جوازً]  نصبه فتحة ظاهرة في آخره وعلامة[
 جره الياء نيابة عن ، وعلامةمجرور بالمضاف  مضاف إليه: مضاف ، أخيه : منصوب ، لحم 

محله جر ،  ة لأنه من الأسماء الخمسة ، أخي مضاف والهاء ضمير مبني على الكسرالكسر
 . نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةحال منصوب : بالمضاف ، ميتًا 

 

* * * 



 

 )٧٤(

 باب التمييز
 

 ))     ييزمالت : والاه مالْس وبصنالْم مِن مهبا انلِم رفَسالم لِكقَو وحاتِ نذَّو :
اشتريت (( و )) طَاب محمد نفْسا (( و )) تفَقَّأَ بكْر شحما (( و )) تصبب زيد عرقًا (( 

غُلام رِينا عِش (( و )) ًةجعن عِينتِس لَكْتم (( و )) اك أَبمِن مأَكْر ديز (( و )) ُلمأَج
 )) .مِنك وجها 

 )) . كَلامِ الْ    ولا يكُونُ إِلا نكِرةً ، ولا يكُونُ إِلا بعد تمامِ 
 

منصوب على : ، نفسًا فاعل : فعل ماض ، محمد : طاب . طاب محمد نفسًا :     وإعرابه 
 ] . نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامة[ التمييز 

، مفعول به منصوب : عشرين ] . فعل وفاعل : اشتريت : [     اشتريت عشرين غلامًا 
المفتوح ما بعدها نيابة عن الفتحة ؛ لأنه ملحق بجمع ،  نصبه الياء المكسور ما قبلها وعلامة

 .  يز المذكر السالم ، غلامًا تمي
المبتدأ مرفوع [ ، أكرم خبر ] وع بالابتداء فمر[ زيد مبتدأ :     زيد أكرم منك أبًا 

 نصبه فتحة ظاهرة في ، وعلامة، منك جار ومجرور ، أبًا منصوب على التمييز ] بالمبتدأ 
 .آخره 

 

* * * 



 

 )٧٥(

  الاستثناءباب
 

     وفرحالاو هِيةٌ ؛ واءَ ثمَانِيتِثْنلا ، إِلا ،: سخاءٌ ، ووسى ، ووسى ، وسِوو ، رغَيو 
 .وعدا ، وحاشا 

و )) قَوم إِلا زيدا الْقَام : ((  وكَلام تاما موجِبا ، نحالْ    فَالْمستثْنى بِإلا ينصب إِذَا كَانَ 
 )) جرا الخرمإِلا ع اسإِنْ كَانَ )) . نالْوفِيهِ كلام ازا جاما تفِينالْ ملُ ودلَى بع بصالن
كَلام ناِقصا كَانَ الْوإِنْ كَانَ )) إِلا زيدا (( و )) قَوم إِلا زيد الْما قَام : (( ستِثْناءِ نحو الا

ما (( و )) ربت إِلا زيدا ما ض(( و )) ما قَام إِلا زيد : (( عوامِلِ نحو الْعلَى حسبِ 
 )) .مررت إِلا بِزَيدٍ 

 
 

إذا كان الكلام تامًا موجبًا أي لم يتقدمه نفي أو شبهة ، مثاله قام القوم إلا زيدًا ؛ :     قوله 
 .قام فعل ماض ، القوم فاعل ، إلا أداة استثناء ، زيدًا منصوب على الاستثناء ] : وإعرابه [ 

إلا أداة : ما قام القوم إلا زيد : مثاله . تقدّمه نفي أو شبهة جاز فيه الرفع والنصب     وإذا 
ولاَ يلْتفِتْ  ﴿.  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةاستثناء ، زيد بدل من القوم مرفوع 

كأَتإِلاَّ امْر دمنصوب على الاستثناء: أداة استثناء ، امرأتك :  ، إلا ﴾ مِنكُمْ أَح.  
 .أداة استثناء ، زيد فاعل مرفوع : م إلا زيد ، إلا اما ق:     ومثال الناقص 

 .مفعول به منصوب : أداة استثناء ، زيدًا : إلا :     ما ضربت إلا زيدًا 
: جار ومجرور ، الباء حرف جر ، زيدًا : أداة استثناء ، بزيد : إلا :     ما مررت إلا بزيد 

 . جره كسرة ظاهرة في آخره ة، وعلاممجرور بالباء 
 

* * * 
 

 بخلا ، وعدا ، ىوالْمستثْن وى ، وسوى وسواء مجرور لا غير ؛والْمستثْنى بغير وسِ    
 وحن ، رُّهجو هبصن وزجا ، ياشحو )) : ا الْقَامديلا زخ مدٍ ، قَويزو (( و ، )) ارما عدع

 )) .حاشا بكْرا وبكْرٍ (( و )) و وعمرٍ
رُّهجو هبصن وزا ، يجاشحا ، ودعلا ، وى بخثْنتسالْمو  حون ، )) : ا ، الْقَامديلا زخ مقَو

  )) .حاشا بكْرا وبكْرٍ (( ، و )) عدا عمرا وعمرٍو (( ، و )) وزيدٍ 



 

 )٧٦(

قام القوم غير زيد ، : أسماء ولها حكم المستثنى بإلا ؛ مثاله : وسوى وسواءً وى     غير وسِ
 . مجرور بالمضاف : مضاف إليه ، غير : مضاف ، زيد : غير منصوب على الاستثناء ، غير 

يجوز نصبه على تقدير الفعلية ، وجره على تقدير الحرفية ، :     والمستثنى بخلا وعدا وحاشا 
فعل ماض جامد والفاعل مستتر وجوبًا : خلا ] : وإعرابه [ وم خلا زيدًا ، قام الق: مثاله 

 .مفعول به منصوب : تقديره هو ، زيدًا 
 .مجرور بخلا : حرف جر ، زيد : خلا : قام القوم خلا زيد     

 وكل نعيم لا محالة زائل   ***   ألا كل شيء ما خلا االله باطل
مصدرية ، : مضاف إليه ، ما :  ، كل مضاف ، شيء أداة استفتاح ، كل مبتدأ:     ألا 

 .خبر مبتدأ : منصوب على التعظيم ، باطل : فعل ماض ، االله : خلا 
 :وكل نعيم لا محالة زائل     [ 

 تنصب الاسم وترفع الخبر ، محالة اسمها نافية للجنس تعمل عمل إنَّ: مبتدأ ، لا :     كل 
خبر : برها محذوف ، تقديره لا حيلة موجودة ، زائل مبني معها على الفتح محله نصب ، وخ

 .] المبتدأ ، أي كل نعيم الدنيا زائل 
 

* * * 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 )٧٧(

 باب لا
 

)) لا (( نكِرةَ ولَم تتكَرر النكِراتِ بِغيرِ تنوِينٍ إِذا باشرتِ التنصِب )) لا (( اعلَم أَنَّ     
 لَ : (( نحْوجارِ الفِي لا رد. (( 

 بجا وهاشِربت ال    فَإِنْ لَم اركْرت بجوو فْعلا (( ر (( نحْو )) : لا اللا فِيلٌ وجارِ رد
 )) .امرأَةٌ 

 تركَرلا [     فَإِنْ ت [ قُلْت ا ، فَإِنْ شِئْتهاؤإِلْغا والُهمإِع ازلٌ فِي : (( ججاللا رارِ د
 )) .دارِ ولا امرأَة اللا رجلَ فِي : (( ، وإنْ شئت قلت )) ولا امرأَةٌ 

 

لا غلام سفر  :    يعني أن لا النافية للجنس تنصب الاسم لفظًا أو محلاً وترفع الخبر ، مثاله 
 لا نافية للجنس تعمل عمل إن تنصب الاسم وترفع الخبر ، غلام اسم لا: حاضر ، وإعرابه 

 نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، غلام مضاف ، سفر مضاف إليه مجرور ، وعلامةمنصوب 
 .  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، وعلامةبالمضاف ، حاضر خبر لا مرفوع 

 لا نافية للجنس تعمل عمل إنّ: لا رجل في الدار ، وإعرابه :     ومثال النصب على المحل 
 مبني معها على الفتح محله نصب ، في الدار جار تنصب الاسم وترفع الخبر ، رجل اسم لا

 ] .متعلق بمحذوف خبر لا [ ومجرور 
 :     لا إله إلا االله 

 تصب الاسم وترفع الخبر ، إله اسمها مبني معها على نافية للجنس تعمل عمل إنَّ:     لا 
 لا إله حق إلا :الفتح محله نصب ، إلا أداة استثناء ، االله مرفوع بدل من خبر لا ، تقديره 

 . االله 
لا في الدار رجل ولا  : وإذا لم تباشر لا النكرة وجب الرفع ووجب تكرار لا ، نحو     

 : وإعرابه . امرأة 
مبتدأ مؤخر ، : جار ومجرور خبر مقدم ، رجل :     لا نافية للجنس لا عمل لها ، في الدار 

 ] . هرة في آخره  رفعه ضمة ظا، وعلامة[ وامرأة معطوف على رجل مرفوع 
لا رجلَ في الدار ولا :     فإن تكررت لا وباشرت النكرة جاز إعمالها وإلغاؤها ، مثاله 

 ] : وإعرابه [ امرأة ، 



 

 )٧٨(

اسم لا مبني معها :  تنصب الاسم وترفع الخبر ، رجل نافية للجنس تعمل عمل إنَّ:     لا 
منصوب معطوف على محل : مرأة جار ومجرور ، ولا ا: على الفتح محله نصب ، في الدار 

 .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامةرجل 
: مبتدأ في الدار : نافية للجنس لا عمل لها ، رجلٌ :     لا رجلٌ في الدار ولا امرأة ، لا 

والمعطوف ، ، ولا امرأة معطوف على رجل ] متعلق بمحذوف خبر المبتدأ [ جار ومجرور 
 .  رفعه ضمة ظاهرة في آخره ة، وعلامعلى المرفوع مرفوع 

 

* * * 



 

 )٧٩(

 

 باب المنادى
 

والنكِرةُ غَير والنكِرةُ الْمقْصودة ، علَم ، الْالمفرد : منادى خمسةُ أَنواعٍ الْ    (( 
مقْصودةُ ، الْكِرةُ علَم والنالْمفْرد الْفَأَما . مقْصودةِ ، والْمضاف ، والشبيه بالْمضافِ الْ

والثَّلاثَةُ )) . يا رجلُ (( ، و )) يا زيد : (( ضم مِن غَيرِ تنوِينٍ ، نحو الفَيبنيانِ علَى 
 )) .باقِيةُ منصوبةٌ لا غَير الْ

 

 على الضم  مبنيىمناد، زيد يا حرف نداء ] : وإعرابه [ يا زيد ، :     مثال المفرد العلم 
 . محله نصب بياء النداء 

 . كالذي قبله : يا رجل ، وإعرابه :     ومثال النكرة المقصودة 
حرف نداء ، غافلاً : يا : وإعرابه . يا غافلاً والموت يطلبه :     ومثال النكرة غير المقصودة 

 .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، وعلامة منصوب بياء النداء ىمناد
 منصوب بياء ىمناد: حرف نداء ، عبد : يا : وإعرابه . [ يا عبد االله : لمضاف     ومثال ا

 ] .  نصبه فتحة ظاهرة في آخره ، عبد مضاف والاسم الكريم مضاف إليه ، وعلامةالنداء 
 .يا حسنًا وجهه ، وإعرابه كالذي قبله :     ومثاله المشبه بالمضاف 

 * * * 



 

 )٨٠(

 

 باب المفعول لأجله
 

 ))    و والاه مالْس ، وبصنقُوعِ امبِ وبا لِسانيب ذْكَرالْلَّذِي ي لِكقَو وحلِ ، نفِع :
 )) .قَام زيد إِجلالاً لِعمرٍو ، وقَصدتك ابتِغاءَ معروفِك (( 

 
 

ه ،  نصبه فتحة ظاهرة في آخر، وعلامةإجلالاً مفعول لأجله منصوب ] : وإعرابه     [ 
 .وكذا ابتغاء 

  ﴾ يجْعلُونَ أَصْابِعهمْ فِي آذَانِهِم مِّن الصواعِقِ حذَر الْموْتِ ﴿    وقوله تعالى 
 .مفعول لأجله :     حذر 

 :     وقول الشاعر 
هعوراء الكريم ادخار عن شتم اللئيم تكرما   ***   وأَغْفِر وأُعرض 

 

* * * 



 

 )٨١(

 باب المفعول معه

 

و     وه : مالاس ] صوبنا] الْم ، هعفُعِلَ م نانِ ميلِب ذْكَرلُالْلَّذِي يفِع لِكقَو وحن ،  :
 )) .ماءُ والْخشبةَ الْاستوى (( و )) لأَمِير والْجيش جاءَ ا(( 

 

 . مفعول معه منصوب ، ويجوز فيه العطف :     الجيش 
 . ، والخشبة مقياس يعرف به قدر ارتفاع الماء فلا يجوز فيه العط    والمثال الثاني 

 

* * * 
 

 ربكَانَ ((     وأما خ (( ماسا ، واتِهوأَخو )) َّا فِي )) إِنمهذِكْر مقَدت ا ، فَقَداتِهوأَخو
 .لتوابع ؛ فَقَد تقَدمت هناك الْمرفُوعاتِ ، وكَذَلِك ا

 

 وأخواا ، واسم إنَّ، خبر كان وأخواا :     يعني أن المتمم للمنصوبات الخمسة عشر 
كان زيد حليمًا ، وإنَّ: ابع للمنصوب ، نحو والتزيدًا العالم ، ورأيت  عمرًا كريم ، ورأيت 

 .زيدًا وعمرًا ، ورأيت زيدًا نفسه ، ورأيت زيدًا أخاك ، وإعرابه ظاهر 
 

* * * 
 



 

 )٨٢(

 خفوضات من الأسماءباب الم
 

مخفُوض بالْحرفِ ، ومخفُوض بالإِضافَةِ ، وتابِع :     المَخفُوضات ثلاثةُ أَنواعٍ 
 .لِلْمخفُوضِ 

ما يختصُّ بمِن ، وإِلَى ، وعن ، وعلَى ، وفِي ، : مخفُوض بالْحرفِ ، فَهو الْ    فَأَما 
واو ، والْباءُ ، والتاءُ ، الْ: قَسمِ ، وهِي الْباءِ ، والْكَافِ ، واللامِ ، وبحروفِ ورب ، والْ

 .وبواوِ رب ، وبمذْ ، ومنذُ 
 

  . إلى المسجدِخرجت من البيتِ:     مثال ذلك 
    ﴿ ؤْمِنِيننِ الْمع اللَّه ضِيلَقَدْ ر ﴾  
    ﴿ عا ولَيْهعلُونَوحْملَى الْفُلْكِ ت ﴾  
 . ﴾  رِزْقُكُمْ وما توعدونَوفِي السماءِ ﴿    
ما اسم موصول بمعنى الذي مبني على السكون محله رفع عطف على ] وإعرابه [     

 . رزقكم 
 .    رب رجل صالح لقيته 

 . ] ﴾ وما أُنزِلَ إِلَيْنا[ قُولُواْ آمنا بِاللّهِ  ﴿    
مصدرية ، هدى فعل ماض ، :  جر ، ما   الكاف حرف﴾ واذْكُروه كَما هداكُمْ ﴿    

والفاعل مستتر جوازًا تقديره هو ، والكاف ضمير مبني على الضم محله نصب على المفعولية 
 . ، والميم علامة الجمع ، والجملة في تأويل مصدر مجرور بالكاف أي كهدايته إياكم 

 .  ما اسم موصول ﴾ هِ ما فِي السماواتِ وما فِي الأَرْضِلِّلَّ ﴿    
 . واالله وباالله وتاالله ، وإعرابه ظاهر :     وحروف القسم نحو 

 

 علي بأنواع الهموم ليبتلي   ***   وليل كموج البحر أرخى
 

 . ني مجرور برب مقدرة أي ورب ليل ، وقوله ليبتلي سكنت الياء للوزن أي ليبتلي:     ليل 
حرف جر ، يوم مجرور بمذ ، وكذا منذ يوم الجمعة : مذ :     ما رأيته مذ يوم الجمعة 

 . وإعرابه ظاهر 



 

 )٨٣(

فعل وفاعل ، مذ اسم مبني : جئت : جئت مذ دعا ، وإعرابه :     وقد يقعان اسمًا ، نحو 
هو ، والفاعل مستتر جواز تقديره ، ماض فعل على السكون محله نصب على الظرفية ، دعا 

 . كذا منذ دعا 
 

* * * 
 

 ))    لِكقَو وحافَةِ ، فَنبالإِض فَضخا يا مأَمدٍ : (( ويز نِ )) . غُلاميملَى قِسع وها : وم
 قَدر لَّذِي ي، وا)) غُلام زيدٍ  : (( لَّذِي يقَدر باللامِ نحْومِ ، وما يقَدر بمن ؛ فَايقَدر بِاللا
 نحْو ، بِمن )) : زخ بثو (( و ، )) ٍاجس ابب (( و )) ٍدِيدح ماتواالله أعلم )) خ . (( 

غلام زيد ، أو للاختصاص :  الإضافة قد تكون على معنى اللام المفيدة للملك ، نحو يعني أنَّ
 .الفرس ، أو الاستحقاق نحو حمد االله  جلُّ: نحو 

ثوب خز ، وباب ساج ، وخاتم حديد ، : على معنى من المبينة للجنس ، نحو     وقد تكون 
 . مكر الليل ، وإعرابه ظاهر : قوله وقد تكون على معنى في المفيدة للظرفية نحو 

، مررت بزيد ] مررت بزيد وعمرو . [ مررت بزيد العالم :     ومثال المخفوض بالتبعية 
 . ه ظاهر ، وإعراب]  بزيد أخيك تمرر[ نفسه 

ها حرف تنبيه ، ذا ] : وإعرابه [ ر ضب خربٍ ، حهذا ج:     ومثال ارور بااورة 
،  خبر المبتدأ مرفوع بالمبتدأ رحاسم إشارة مبني على السكون محله رفع على الابتداء ، ج

، مضاف إليه مجرور بالمضاف ، ضبٍ ر مضاف ح رفعه ضمة ظاهرة في آخره ، جوعلامة
 رفعه ضمة ، وعلامةر مرفوع حنعت لج: ه كسرة ظاهرة في آخره ، خرب  جروعلامة

 . منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة ااورة واالله أعلم ، مقدرة على آخره 
على من نزل عليه القرآن بلسان عربي ] وسلم [     والحمد الله رب العالمين ، وصلى االله 

 .مبين 
 

* * * 



 

 )٨٤(

 فهرس الموضوعات
 

 الصفحة الموضوع
 ٢........................... ................................مقدمة
 ٣.....................................................الكلام أقسام 

 ٩....................................................باب الإعراب 
 ١٢ .....................................باب معرفة علامات الإعراب 

 ٢٧ ..........................................فصل في أقسام المعربات 
 ٢٩.....................................................باب الأفعال 

 ٤٦............................................باب مرفوعات الأسماء 
 ٤٨......................................................باب الفاعل 

 ٥١...................................يسم فاعله لم باب المفعول الذي 
 ٥٢ .................................................باب المبتدأ والخبر

 ٥٥.............................باب العوامل الداخلة على المبتدأ والخبر 
 ٥٩......................................................باب النعت 

 ٦٢.....................................................باب العطف 
 ٦٤.....................................................باب التوكيد 

 ٦٥.......................................................باب البدل 
 ٦٦............................................باب منصوبات الأسماء 

 ٦٨...................................................باب المفعول به 
 ٧٠......................................................باب المصدر 

 ٧١..................................رف المكان باب ظرف الزمان وظ
 ٧٢.......................................................باب الحال 

 ٧٤......................................................باب التمييز 
 ٧٥....................................................باب الاستثناء 



 

 )٨٥(

 ٧٧..........................................................باب لا 
 ٧٩......................................................باب المنادي 

 ٨٠...............................................باب المفعول لأجله 
 ٨١.................................................باب المفعول معه 

 ٨٢...........................................باب مخفوضات الأسماء 
 ٨٤...............................................فهرس الموضوعات 
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